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ПРЕЗИДЕНТ 
КАК НЕУПРАВЛЯЕМЫЙ 

СНАРЯД 
Трамп — красавчик, а если не красавчик, 

то первый и единственный в своем роде. 
Гровер Кливленд — так зовут единствен-
ного американского президента, которому 
с формальной точки зрения удалось то, что 
сейчас повторил Трамп. В 1888 году, будучи 
действующим главой государства, Кливленд 
проиграл президентские выборы, а в 1892 
году, будучи представителем оппозиции, их 
снова выиграл. Но это случай, когда фор-
мальное не отражает реальное даже на 1%. 
Кливленд правил по принципу «сижу тихо, ни 
во что не вмешиваюсь, никого не трогаю». 
Трамп «трогает» всех — во всех смыслах 
этого многозначного понятия. 

В США произошло грандиозное поли-
тическое землетрясение. В американской 
политике произошел очередной системный 
сбой. Кандидат, которого ненавидит эли-
та. Кандидат, которого обвиняют в попытке 
мятежа против конституционного строя — и 
вполне обоснованно, кстати, обвиняют. Канди-
дат, который совершенно не приспособлен к 
управлению страной. Кандидат, который под-
меняет продуманную программу набором по-
пулистских лозунгов. Лидер с таким набором 
характеристик побеждает на президентских 
выборах. И побеждает не «едва-едва», «еле-
еле». Прогнозы о том, что соперники Харрис 
и Трамп «идут ноздря в ноздрю», оказались 
несостоятельными. 

Читайте 4-ю стр.

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ ТОТ ЕЩЕ ТРАМП С Америкой 
нам 
не по пути

Когда Дональд Трамп вышел с 
победными реляциями во Флориде 
и объявил себя триумфатором пре-
зидентских выборов-2024, честно го-
воря, сомнений в его виктории было 
немало. Республиканский кандидат 
составил себе такую славу, что все 

сказанное им стоит делить как ми-
нимум надвое. А то и на десять. Тем 
более что до необходимых 270 го-
лосов выборщиков еще оставалось 
три-четыре. И в штабе Камалы Хар-
рис робко заявляли, что сохраняют 
надежду до последнего. И все-таки 

Трамп был объявлен будущим главой 
Соединенных Штатов. Тем более что 
и до того все признаки грядущего 
возвращения экс-президента в Бе-
лый дом были налицо.
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КТО НЕ УБИЛ ПАВЛИКА МОРОЗОВА?
«МК» выяснил, почему дело о трагической гибели 
первого пионера-героя может быть пересмотрено

«Прошу пересмотреть следствен-
ное дело №374 от 1932 года моего 
прапрадеда Арсения Кулуканова. Он 
был обвинен в совершении террори-
стического акта в отношении деятелей 
советской власти — пионера Павлика 
Морозова и его брата Федора» — такое 
обращение поступило этой осенью 
в ряд инстанций, включая Совет по 
правам человека при Президенте РФ. 
Его автор Иван Игнатенко просит реа-
билитировать Арсения Кулуканова за 
непричастностью к убийству.

Это совпало с новостью о том, что 
Генеральная прокуратура пересмо-
трит дела по реабилитации («чтобы 
не допустить оправдания пособников 
нацистов и изменников Родины»). И 
кажется, раз уже ведомство сегодня 

твердо намерено установить исти-
ну, то почему бы не взяться за такое 
громкое дело, как убийство Павлика 
Морозова? Ведь эта история стала 
одной из величайших легенд совет-
ской эпохи. В поздний период СССР 
образ «пионера-героя, заплатившего 
жизнью за разоблачение отца-кулака» 
разрушился, сам Морозов превратил-
ся в «доносчика», а те, кого считали 
его убийцами (Арсений Кулуканов в 
их числе), — в мучеников.

О том, что случилось на самом 
деле в деревне Герасимовка в 1932 
году и как можно было бы восстано-
вить справедливость спустя почти век, 
— в материале обозревателя «МК».
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СВОБОДНАЯ ТЕМА
Дмитрий АГРАНОВСКИЙ, 
адвокат
ОКТЯБРЬСКАЯ РЕВОЛЮЦИЯ — 
ПУТЬ В БУДУЩЕЕ

Раздувавшаяся популярность Камалы 
Харрис оказалась пузырем. Который 
взял и лопнул.

АНЕКДОТ ДНЯ
— Ты на стороне хаоса или 
всеобщей благости?
— В смысле?
— Ну, к примеру, если ты 
увидишь, что тонут одно-
временно Дональд Трамп 
и Камала Харрис, кого ты 
будешь спасать?
— Я буду мешать всем, кто 
полезет в воду.

Победа Трампа и республиканцев 
на выборах в США, которая пока офи-
циально не объявлена, уже приводит 
к изменению ситуации на фронтах 
СВО. Так главком ВСУ Сырский спустя 
три месяца после вторжения ВСУ в 
Курскую область раскрыл его цель. 
По его словам, оно понадобилось, 
чтобы предотвратить наступление 

Российской армии в Сумскую об-
ласть, которое, по его словам, го-
товила Россия. Ложь до того глупая, 
что даже на Украине многие поняли: 
главком ВСУ начинает информацион-
но готовить население к бесславному 
завершению курской эпопеи.
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КУРСКИЙ ЦУГЦВАНГ СЫРСКОГО
Главкома ВСУ обвинили в подготовке 

к отступлению с Курщины после победы Трампа
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НАКАНУНЕ 50-ЛЕТИЯ ОЛЕСЯ ЖЕЛЕЗНЯК 
СЫГРАЛА МОЛОДУЮ БАБУШКУ
И отправилась в 70-е вместе со своей 
героиней в фильме «Дочь капитана» 
Ларисы Садиловой

Юбилей Совета по правам человека 
при Президенте РФ

20 ЛЕТ НА ЗАЩИТЕ ЛЮДЕЙ
У человека есть право на ошибку. 

У человека есть право на жизнь. 
Никто не говорит об этом пре-

зиденту чаще, чем члены Совета по 
правам человека. У них для этого есть 
уникальная возможность, да и сам 
Совет создан именно для этого. 

СПЧ — мостик между прези-
дентом и конкретным человеком, 
между властью и народом. И за свою 
20-летнюю историю Совет сделал 
немало. 

Читайте 5-ю стр.
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2017 год. Владимир Путин открывает 
мемориал «Стена скорби» в память о жертвах 
политических репрессий, созданный 
по инициативе Совета по правам человека 
при Президенте РФ. 

Дежурная бригада: Светлана РЕПИНА, Юлия ГРИ-
ШИНА, Августин СЕВЕРИН, Лев СПЕРАНСКИЙ и др.

МАЛЮТКУ УБИЛ КУСОЧЕК СЫРА
Любимым лакомством 

подавилась годовалая 
девочка в Новой Москве. 
У нее в горле застрял ку-
сочек сыра.

Как стало известно 
«МК», несчастье произо-
шло во вторник в кварти-
ре на Нововатутинском 
проспекте. В обеденное 
время папа отлучился из 
дома по делам, а мама 
стала кормить младшую 
дочь. Сначала она дала 
ей половинку сливы — для 
аппетита, а потом накор-
мила супом. Кроме того, 
по обыкновению женщина 
поставила перед дочур-
кой маленькую тарелку с 
нарезанными кусочками 
сыра. Девочка обожала 

эту еду и кушала сыр каж-
дый день.

Потом мать отлучилась 
на несколько минут в туа-
лет, а когда вернулась, то 
увидела, что ребенок за-
дыхается. Женщина в па-
нике начала звонить мужу 
и в «скорую». Что делать, 
чтобы помочь дочери, она 
не знала и страшно рас-
терялась. К сожалению, 
драгоценное время было 
упущено — малышка умер-
ла у нее на руках. 

Хоронить кроху реши-
ли на родине родителей в 
Таджикистане. Туда семья 
поедет в полном составе 
— из школы отпросят стар-
шего сына, который учится 
во втором классе.

ГАНГСТЕР, РАССТРЕЛЯВШИЙ ПЯТЬ ЧЕЛОВЕК, 
ПОПРОСИЛ СНЯТЬ ЗАПРЕТ НА ФЛЕШКИ В КОЛОНИИ
Пожизненно осужден-

ный преступник, отбываю-
щий наказание в колонии 
«Снежинка» поселка Эль-
бан Хабаровского края, 
обратился к правозащит-
никам и в Минюст с прось-
бой разрешить иметь при 
себе CD-диски и флеш-
карты, а также устрой-
ства для их считывания. 
По словам арестанта, он 
не может ознакомиться 
с аудиопротоколами и 
видеоматериалами, ко-
торые ему присылают из 
судов. 

Как стало известно 
«МК», обращение написал 
пожизненно осужденный 
Сергей Ионов, который 
получил срок по обвине-
нию в убийстве по найму 
в составе организованной 

преступной группы. Это 
преступление было со-
вершено в июле 2006 
года. В одном из посел-
ков Челябинской области 
Ионов и двое подельников 
обстреляли автомобиль, в 
котором находился так на-
зываемый смотрящий по 
Тракторозаводскому рай-
ону Челябинска. Он и чет-
веро его друзей погибли 
на месте. Осужденный с 
приговором не согласился 
и продолжает его оспари-
вать. Примечательно, что, 
по его словам, 2 года на-
зад, в сентябре 2022 года, 
ему поступил аудиопрото-
кол заседания Челябин-
ского суда на CD-диске, 
который администрацией 
«Снежинки» был сразу же 
изъят. Администрация 

ссылается на приложение 
№3 к Правилам внутрен-
него распорядка испра-
вительных учреждений, 
где сказано, что осуж-
денным запрещается из-
готавливать, получать в 
посылках, передачах либо 
приобретать электронный 
носитель информации и 
другую компьютерную и 
оргтехнику, а также ви-
део- и аудиотехнику. 

Ионов обратился в Мини-
стерство юстиции, а также 
в СПЧ с просьбой внести 
изменения в документ и 
разрешить осужденным, в 
том числе к пожизненному 
сроку, пользоваться CD-
дисками и флешками. По 
его словам, это крайне не-
обходимо для того, чтобы 
защищать свои права.

МИСС РОССИЯ-2015 ПОЙМАЛИ НА 
КОНТРАБАНДЕ ДРАГОЦЕННОСТЕЙ
Участницу мировых 

конкурсов красоты Со-
фию Никитчук задержали 
внуковские таможенники. 
Решается вопрос о воз-
буждении уголовных дел 
по двум статьям.

Как сообщили 
«МК» в пресс-
службе ФТС 
РФ, когда 
31-летняя 
Никит-
чук, Мисс 
Россия-
2015, при-
бывшая 
из Ниццы 
транзитом 
через Стамбул, 
следовала по «зе-
леному коридору» для 
пассажиров VIP-зала, 
инспектор обратил вни-
мание на надетые на ней 
ювелирные украшения из-
вестных мировых брендов 
— часы, два кольца и колье. 
Их стоимость составляла 
примерно 12 млн рублей. 
Модель пояснила, что это 
ее личные вещи. Между 
тем товары, таможенная 
стоимость которых пре-
вышает 10 тыс. евро, под-
лежат обязательному де-
кларированию. Решается 

вопрос о воз-
буждении 
уголовных 
дел по ста-
т ь я м  У К 
«Контрабан-

да стратеги-
чески важных 

товаров» и «Укло-
нение от уплаты та-

моженных платежей».
Родные не смогли объ-

яснить, почему их дочь не 
задекларировала кольца 
и часы.

— Связывайтесь с Софи-
ей. Почему вы нам звони-
те? — удивилась мать мо-
дели Татьяна Васильевна. 
— Я не читаю новости. Всю 
информацию, которая мне 
нужна, я получаю из пер-
вых рук. У нас в семье так 
заведено: если что-то слу-
чилось, если необходимо, 
дети всегда звонят нам.

НАСИЛЬНИКА ИЗОБЛИЧИЛ 
РАЗГОВОР ЖЕРТВЫ С КУКЛОЙ

Подслушанный разго-
вор маленькой дочери с 
куклами помог матери вы-
явить педофила в одном 
из городов на северо-
востоке Подмосковья. 

Как стало известно «МК», 
не так давно 4-летняя де-
вочка в гостях у бабушки 
и дедушки затеяла игру в 
куклы. Разговор случай-
но услышала ее мама. 
В какой-то момент 26-
летней женщине пока-
залось, что кроха ведет 
с игрушками совсем не 
детский разговор. Роди-
тельница начала расспра-
шивать дочь и узнала про 
странную игру в чупа-чупс, 
в которую ее заставлял 
играть 22-летний отчим. 

Мужчина проживал с 
матерью и дочерью с октя-
бря 2023 года и, как вы-
яснилось, с этого времени 

растлевал ребенка. Со 
стороны казалось, что 
у отчима идеальные от-
ношения с малышкой. Он 
забирал кроху из детского 
сада, кормил, снимал ви-
део прогулок с ребенком 
на телефон. Но в сентя-
бре этого года мужчина 
сообщил родственникам, 
что его подруга с девочкой 
переехали к родителям. А 
вскоре родным сообщили 
о задержании мужчины — 
узнав о странных играх, 
мать девочки сразу же об-
ратилась в полицию.

Родственники молодого 
человека считают, что он 
не мог совершить ничего с 
ребенком. Возможно, это 
месть со стороны матери 
девочки — не так давно 
женщина нашла в телефо-
не сожителя переписку с 
другой женщиной. 

КАРИАТИДАМ СТАРИННОГО ОСОБНЯКА ВЕРНУТ 
БЫЛУЮ КРАСОТУ

Завершить реставра-
цию известной работы 
архитектора Льва Кеку-
шева, городской усадьбы 
Ольги Петровны Короб-
ковой, планируют в бли-
жайшее время столичные 
реставраторы. В настоя-
щее время они работают 
над восстановлением 
элементов фасада.

Усадьба, расположен-
ная в Замоскворечье, на 
Пятницкой улице, — это 
одна из первых работ вы-
дающегося архитектора. 
Она была построена в 
1866 году, на каркасе су-
ществовавшего здания, 
и впоследствии неодно-
кратно перестраивалась. 
Современный вид особняк 
приобрел в ходе послед-
ней перестройки в 1912 
году. После революции 
здание было национали-
зировано, долгое время 
в нем жили различные 
деятели науки, а с 60-х 
годов прошлого века и до 
2013 года там располага-
лось посольство Танза-
нии. После того как оно 

переехало, 
здание 
перешло 
в ведение 
Главного 
управления 
по обслу-
живанию 
диплома-
тического 
корпуса, на 
средства 
которого в 
2014–2015 
годах была 
проведена 
комплексная реставрация 
памятника. В ходе работ 
реставраторам удалось 
обнаружить фрагмент 
первоначальной окра-
ски: выяснилось, что 
столетие назад особняк 
был выкрашен в лилово-
чернильный цвет, кото-
рый при солнечном свете 
переходил в сиреневый. 
Окраску удалось восста-
новить, и теперь здание 
иногда называют домом-
хамелеоном.

Так как с момента за-
вершения комплексной 

реставрации прошло 
почти 10 лет, то недавнее 
обследование здания по-
казало, что фасад и его 
цоколь снова нуждаются 
в помощи реставраторов. 
Им, в частности, предсто-
ит восстановить повреж-
денные и утраченные 
элементы лепного деко-
ра. Особое внимание — 
главным элементам этого 
декора: расположенным 
над главным входом ка-
риатидам. Ходили слухи, 
что лица повторяют лицо 
хозяйки дома, которая 
была очень красива.

ПЬЯНУЮ СОБАКУ СПАСЛИ 
ОТ СМЕРТИ КАПЕЛЬНИЦАМИ

Московские ве-
теринары спас-
ли собаку, от-
равившуюся 
алкоголем. 
8-месячный 
щенок по-
лакомился 
продуктами 
из мусорки, 
на которые до 
этого пролился 
горячительный 
напиток. 

Как узнал «МК», не-
которое время назад в 
Красногвардейскую вет-
клинику экстренно до-
ставили стаффордшир-
ского терьера в тяжелом 
состоянии. У щенка были 
судороги, запрокидыва-
ние шеи, дискоординация, 
шаткость походки, тремор 
конечностей, одышка.  Не-
вролог выяснила, что при-
чина недомогания в отрав-
лении этиловым спиртом. 
Накануне семья выезжала 
на шашлыки на природу. В 
дороге одна бутылка ал-
коголя разбилась, часть 

продуктов пропита-
лась жидкостью 

и была выбро-
шена. Однако 
пес решил, 
что еда не 
должна про-
падать. Он 
добрался до 

мусорного 
пакета и съел 

все продукты. 
Примерно через 

40 минут начались 
рвота и судороги.

Ветеринары провели 
стаффорду экстренную те-
рапию по снятию интокси-
кации. Счет шел буквально 
на минуты — алкогольное 
отравление для животных 
чрезвычайно опасно. Дело 
в том, что собачий орга-
низм не умеет перерабаты-
вать спирт и уязвим перед 
токсическими воздействи-
ями. Поэтому при малей-
шем подозрении, что соба-
ка могла выпить алкоголь, 
специалисты рекомендуют 
немедленно обращаться к 
ветеринару. 

ПЕРЕХОД НА ЗИМНЮЮ РЕЗИНУ 
УДАРИЛ ПО КАРМАНУ ГОРОЖАН
Расходы россиян на за-

мену летней резины на 
зимнюю в текущем году 
существенно возросли. 
К такому выводу пришли 
специалисты аналити-
ческого центра «Чек ин-
декс», исследовав данные 
о фискальных чеках, вы-
данных российским авто-
любителям на территории 
нашей страны.

Аналитики сравнива-
ли данные за сентябрь и 
октябрь этого и прошло-
го годов. По их данным, 
услуги шиномонтажа 
(замена комплекта шин 
для легкового автомоби-
ля) в среднем по России 
составили 2670 рублей, 
что на 19% выше, чем год 
назад. При этом количе-
ство покупок уменьши-
лось на 16%. Цена услуги 
сезонного хранения шин 
в процентном отношении 
возросла менее значи-
тельно и составила 3040 
рублей, это на 13% выше 
прошлогоднего уровня. 
Услуга была востребована 
на 12% реже, чем в 2023 
году.

Заметнее всего цены 
выросли в Москве: шино-
монтаж — в среднем 3180 
рублей, сезонное хране-
ние шин — 3460 рублей. 
Рост цен — 21% на шино-
монтаж, 11% на хранение. 
Количество предостав-
ленных услуг снизилось, 
соответственно, на 19% 
и на 18% по сравнению с 
первыми двумя месяцами 
прошлого года.

Зато в Северной сто-
лице цены подросли 
меньше, чем в Москве и 
в среднем по России. В 

Санкт-Петербурге услуги 
шиномонтажа в среднем 
— 2980 рублей, это на 15% 
выше уровня прошлого 
года. Сезонное хранение 
шин — 3090 рублей, что на 
13% выше, чем год назад. 
Число покупок в первом 
случае снизилось на 12%, 
во втором — на 18%.

У аналитиков есть для 
этого объяснение: ввиду 
более сухого и теплого на-
чала осени многие авто-
мобилисты, прежде всего 
в европейской части стра-
ны, не торопились менять 
авторезину. Сравнитель-
но высокий и устойчивый 
интерес к смене и сдаче 
шин на хранение отмечал-
ся только в конце октября. 
Специалисты предпола-
гают, что это будет ком-
пенсировано в ноябре, с 
приходом температуры в 
районе нуля и снега. Ком-
пенсация обещает быть 
весьма заметной: парк 
автомобилей и в целом в 
России, и в обеих столи-
цах за год вырос. 

В настоящее время 
средний размер трат на 
замену и сезонное хране-
ние колес составляет 5,7 
тыс. рублей, это на 16% 
больше, чем в прошлом 
году. По информации ана-
литиков, средний ценник 
растет за счет увеличения 
размерности шин (этой 
осенью чаще проводили 
замену резины, рассчи-
танной на кроссоверы, с 
внутренним диаметром 
17–19 дюймов). Также на 
рост цен повлияли подъем 
расходов автосервисов на 
персонал, оборудование 
и смежные траты.

telegram:@mk_srochno
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ЗАОБЛАЧНЫЕ 
ПРОЦЕНТЫ 
Кредит стал сверхдорогим 
удовольствием
Минимальная стоимость потребитель-
ского кредита в двадцати крупнейших 
российских банках в начале ноября 
достигла 25%, средняя — почти 32%, а 
максимальная — 40%. Эксперты ожи-
дают дальнейшего увеличения полной 
стоимости займа уже в декабре, из-за 
готовности ЦБ и дальше ужесточать 
свою политику. До какого уровня 
вырастут ставки, кто сегодня берет 
дорогие кредиты и как эта ситуация 
отражается на экономике и россиянах 
— в материале «МК». 

 Полной стоимостью кредита (ПСК) на-
зывают все расходы, которые должник не-
сет за период кредитования, включая оплату 
страховки и дополнительных комиссий (за 
обслуживание, ведение счета). За последние 
полтора месяца этот показатель в двадцати 
крупнейших банках вырос на 2,2%. В нача-
ле ноября минимальная ПСК составила 25%, 
средняя — 31,7%, а максимальная — 40%. И это 
не предел, поскольку на заседании Банка Рос-
сии 20 декабря ключевая ставка снова может 
быть повышена. Ожидая большей суровости 
от регулятора, его подопечные могут начать 
действовать на опережение. 

«Средний уровень ПСК продолжит расти 
и может достичь 33–35% уже к концу ноября, 
— полагает финансовый аналитик BitRiver Вла-
дислав Антонов. — При этом если ЦБ поднимет 
ключевую ставку до 23% в декабре, как ожи-
дается, то средний уровень ПСК может выра-
сти еще на 3% и более». Рост ПСК приведет к 
расслоению заемщиков. Граждане с хорошим 
доходом и финансовой грамотностью будут от-
кладывать необязательные покупки и избегать 
высоких ставок. А вот те, кто уже находится в 
кредитной спирали или имеет низкую финан-
совую грамотность, продолжат брать займы 
даже под высокие проценты. Это неизбежно 
приведет к росту просрочек и банкротств среди 
второй группы, уверен аналитик. 

По мнению руководителя департамента 
поддержки клиентов и продаж «Альфа-Форекс» 
Александра Шнейдермана, среди россиян, ко-
торые берут кредиты даже по высоким ставкам, 
можно выделить тех, кто тратит деньги на свое 
здоровье (эти расходы нельзя отложить), кто 
оказался в трудной жизненной ситуации, кто 
получил наследство и теперь хочет вложить 
деньги от продажи унаследованной квартиры 
в покупку новостройки, кто платежеспособен 
и предоставляет высокий первоначальный 
взнос на покупку жилья в надежде быстро рас-
считаться с банком в дальнейшем, кто срочно 
нуждается в ремонте оборудования, которое 
приносит доход. Ожидания дальнейшего уже-
сточения политики ЦБ могут оказывать даже 
подстегивающее действие на ряд заемщиков, 
которые рассуждают по принципу: «Если не 
куплю сейчас, потом не куплю точно». 

 Рост ставок способен замедлить спрос 
на кредиты, но радикального падения там не 
будет. Как напомнил директор по маркетингу 
Национального бюро кредитных историй Алек-
сей Волков, перед Новым годом многие начи-
нают покупать подарки. Не уменьшается даже 
спрос на микрозаймы, хотя там ставки гораздо 
больше банковских. Поэтому уменьшение вы-
дач будет следствием не столько поведения за-
емщиков, сколько более осторожной политики 
банков и увеличения макропруденциальных 
лимитов регулятором.

 По мнению аналитика Freedom Finance 
Global Натальи Мильчаковой, рост числа бан-
кротств, к сожалению, будет продолжаться. Но с 
учетом повышения требований ЦБ к заемщикам 
можно ожидать, что ответственность у людей 
все-таки повысится. Для сравнения, в первом 
полугодии 2024 года, по данным Федресурса, 
темпы роста числа личных банкротств в годо-
вом выражении хотя остались высокими (17%), 
но сократились к аналогичному периоду 2023 
года почти вдвое. Так что резкого увеличения 
числа банкротств после повышения ключевой 
ставки и роста ПСК вряд ли можно будет ожи-
дать, считает эксперт. 

 «Мы бы советовали заемщикам мини-
мизировать количество новых займов, поста-
раться своевременно обслуживать текущие 
долги, не попадать в дефолт, — продолжает 
разговор председатель правления Междуна-
родной конфедерации обществ потребителей 
(КонфОП) Дмитрий Янин. — А тем, кто уже 
отдает по кредитам больше половины своего 
дохода, следует начать откладывать на судеб-
ное банкротство, которое может стать выходом 
из сложного положения». К сожалению, этой 
осенью банкротство тоже подорожало: увели-
чилась госпошлина за рассмотрение иска, кото-
рая составляет теперь 10 тысяч рублей. Тем не 
менее банкротство может стать единственным 
вариантом оздоровления семейного бюджета. 
Единственную квартиру никто не заберет, также 
должнику оставляют предметы быта и личные 
вещи, напомнил правозащитник. 

Наталия ТРУШИНА.

Мишустину рассказали 
о борьбе с главными врагами 
россиян
Михаил Мишустин принял участие в 
открытии Центра высоких медицин-
ских технологий НМИЦ им. Вишнев-
ского, где будут делать операции на 
уровне лучших мировых стандар-
тов, в том числе по уникальным и 
новаторским методикам. Премьер 
заявил, что с каждым годом доступ-
ность такой помощи для россиян 
будет расширяться: в 2025 году на 
эти цели в общей сложности напра-
вят 42 млрд руб. 

В новом корпусе МНИЦ им. Вишнев-
ского, который посетил Михаил Мишустин, 
будут бороться с главными причинами смерт-
ности россиян. Как говорят сами медики: 
«Большинство людей боятся рака, но уми-
рают от сердца». Для России это утверж-
дение справедливо на 100% — смерть от 
сердечно-сосудистых заболеваний наступа-
ет в три раза чаще, чем от онкологических. 
В западных странах пропорция в последнее 
время упорно смещается в сторону онко, 
но в целом рейтинг остается неизменным. 
Другие заболевания значительно отстают 

от рака и сердечных патологий, и вряд ли в 
обозримой перспективе этот разрыв будет 
преодолен. 

Мишустину показали высокотехноло-
гичное оборудование, с помощью которого 
медики рассчитывают улучшить печальную 
статистику. Новейшие аппараты позволяют 
диагностировать имеющуюся патологию 
неинвазивными (т.е. без хирургического 
вмешательства) методами и оперировать 
более точно. В частности, для устранения 
сердечной аритмии (а она диагностируется 
у каждого пятого россиянина в возрасте от 
60 лет) раньше надо было вскрывать грудную 
клетку. Теперь визуализировать место, от-
куда распространяется аритмия, медикам 
поможет специальное оборудование (причем 
российского производства), подключенное 
к компьютерному томографу.

Еще одна область применения неинва-
зивных методов диагностики — виртуальная 
биопсия опухоли. Сейчас при обнаружении 
патологического очага или подозрении на 
его наличие медики вооружаются иглой или 
специальным пистолетом, с помощью кото-
рых производят забор клеток. Эти клетки 
отправляются на анализ (он, кстати, имеет 
весьма неприятное название — прижизнен-
ное патологоанатомическое обследование), 
где точно определяется, является ли опухоль 
злокачественной, а также устанавливается 

ее тип, структура, агрессивность и т.д. Ино-
гда, когда очаг является труднодоступным, 
для забора клеток требуется провести полно-
ценную мини-операцию. 

Методика, разработанная российскими 
учеными, как объяснили Мишустину, по-
зволяет анализировать структуру опухоли 
безо всяких травматических вмешательств с 
помощью специальной программы, по дан-
ным КТ. Это заметно ускоряет сам процесс 
диагностики (результатов лабораторного 
анализа приходится ждать не менее 7–10 
дней, а в онкологии подчас каждый час на 
счету) и позволяет сделать лечение более 
адресным. Например, если виртуальная 
биопсия покажет, что опухоль не реагирует 
на назначенные препараты (а такое в онко, 
увы, не редкость), медики смогут оперативно 
изменить тактику. И наоборот — при умень-
шении очага дозы агрессивных препаратов 
уменьшаются, и больной быстрее отправля-
ется на операцию. По словам медиков, при 
анализе КТ-данных активно используется 
искусственный интеллект, задача которого 
сравнить имеющуюся опухоль с ранее вери-
фицированными образцами. Их для вирту-
альной библиотеки собирают уже около 10 
лет. Прослушав рассказ, премьер заметил, 
что о таком могли мечтать только футуристы. 
«Виртуальная биопсия — это потрясающе, 
надо поддерживать», — не скрывал своего 
восхищения он. 

Такое же сильное впечатление на Ми-
шустина произвела новаторская методика 
лечения сердечных патологий с помощью 
аппарата лучевой терапии (обычно они при-
меняются в онкологии), гибридная операци-
онная, где медики разных специальностей 
могут одномоментно оперировать разные 
органы одного пациента, а также оснащение 
больничных палат. «А можно такие «пушки» 
поставить во все больницы, чтобы вторичная 
инфекция не присоединялась?» — спросил 
главу Минздрава премьер после знакомства 
с установкой дезинфекции воздуха, которая 
полностью уничтожает вредные бактерии и 
грибы вокруг постели пациента. 

Премьеру рассказали, что первую вы-
сокотехнологичную операцию в центре пла-
нируется провести уже в эту пятницу, а за 4 
года на его базе прооперируют почти 9 тыс. 
человек. По словам Мишустина, высоко-
технологичная медпомощь в целом стано-
вится все более доступной. В 2025 году на 
создание и поддержку этого направления 
предусмотрено 10 млрд руб. в федеральном 
бюджете, 12 млрд в ОМС и 20 млрд в рамках 
нацпроекта «Продолжительная и активная 
жизнь».

 Елена ЕГОРОВА.

Атомные ледоколы этой 
серии способны взламывать 
трехметровый лед 
Владимир Путин спустил на воду 
очередной атомный ледокол, пред-
назначенный для круглогодичной 
навигации в суровых условиях за-
падной Арктики. После достройки и 
испытаний «Чукотка» войдет в семью 
аналогичных кораблей, ранее по-
строенных на Балтийских верфях. «От 
укрепления ледокольного флота пря-
мо зависит реализация наших планов 
по обустройству арктических терри-
торий и по наращиванию грузопотока 
на трассах Северного морского пути», 
— подчеркнул президент. 

В январе этого года вся страна пережива-
ла, глядя, как в лютый холод Владимир Путин 
принимает участие в церемонии закладки 
ледокола «Ленинград». «И опять без шапки», 
— сетовали по уши закутанные телекоммен-
таторы. На этот раз шапка президенту, вы-
шедшему на связь с Балтийскими верфями 
из Кремля, в любом случае не понадобилась 
бы, но событие оказалось не менее знако-
вым — на воду спустили предшественника 
«Ленинграда» — «Чукотку». 

«Он станет уже четвертым серийным ле-
доколом этого проекта, а до этого был еще 

один», — напомнил собравшимся на питерских 
верфях Путин. Прорыв в атомном ледоколо-
строении начался в 2020 году, когда после 
долгого перерыва в эксплуатацию сдали «Ар-
ктику». В 2022-м к ней добавились «Сибирь» и 
«Урал». На подходе также «Якутия», готовность 
которой составляет 96%. «В следующем году, 
как и договаривались, должен быть заложен 
ледокол «Сталинград» этой же серии. Кроме 
того, на дальневосточной верфи «Звезда» 
строится атомный ледокол нового поколения 
«Лидер», самый мощный», — заявил ВВП, от-
метив, что создание таких современных судов 

является зримым воплощением технологиче-
ского потенциала России. 

«Чукотка», как и его собратья, оснащен кор-
пусом из устойчивой к коррозии и образованию 
наледи стали и способен своей носовой частью 
пробивать дорогу в трехметровой толще льда. 
Мощность судна обеспечивается ядерными ре-
акторами, установленными на правом и левом 
бортах. Однако защитная оболочка из бетона, 
свинца и различных спецматериалов позволяет 
гарантированно оградить экипаж от воздей-
ствия ионизирующего излучения. Несмотря 
на внушительные размеры — вес «Чукотки» 
составляет 17 тыс. тонн, — ледокол отличается 
хорошей маневренностью. Гребные валы, из-
готовленные с учетом арктической специфики, 
позволяют ему менять скорость, обходить пре-
пятствия, давать задний ход и т.д.

По словам специалистов, спуск на воду 
еще не означает передачу судна в эксплуата-
цию. Необходимо сформировать надстройку 
ледокола, установить в помещениях необходи-
мое оборудование, а также провести испыта-
ния в условиях Севера. Тем не менее церемо-
ния является важным этапом в судьбе корабля, 
поэтому без бутылки шампанского и крестной 
матери, которая должна ее разбить, тут никак 
не обойтись. Ранее в этом качестве успели 
побывать первые леди страны — спикер Со-
вфеда Валентина Матвиенко и вице-премьер 
Татьяна Голикова. В принципе, в правительстве 
есть еще одна женщина, подходящая на роль, 
— новый министр сельского хозяйства Оксана 
Лут. Но для «Чукотки» крестную мать выбрали 
в другом месте: ею стала глава федеральной 
территории «Сириус» Елена Шмелева. «Я знаю, 
что есть древняя традиция разбивать бутылку 
шампанского о борт корабля. Это символизи-
рует первую встречу судна с волной, с пеня-
щейся морской волной», — описала смысл 
своей миссии Шмелева, пожелав команде 
ледокола семь футов под килем. 

Владимир Путин в свою очередь анонси-
ровал совещание, на котором планируется об-
судить все нюансы, связанные с эксплуатацией 
маршрута, для которого строятся атомные 
ледоколы, — Севморпути. «В частности, нужно 
подумать над формированием более эффек-
тивных тарифов на ледокольную проводку гру-
зов, чтобы возможность пользоваться такими 
услугами была у большего числа перевозчиков, 
отправителей», — сказал президент. 

Елена ЕГОРОВА.

c 1-й стр.
Мол, задачи вторжения выполне-
ны, наступательные планы России 
сорваны, можно и уходить из Кур-
ской области. В подготовке от-

ступления обвинила Сырского депутат Рады 
Марьяна Безуглая.

«Сырский сделал подвод к выводу войск 
из Курщины. Только он не сказал, сколько тер-
риторий в Донецкой и Харьковской областях 
было «обменено» россиянам за это время и 
сколько украинских граждан погибло. Может, 
Александр Станиславович, вы лично останетесь 
там? Русские вас заберут, а мы хоть вздохнем с 
облегчением», — заявила Марьяна Безуглая.

Она считает, что главком ВСУ своими по-
стами о «героической миссии» ВСУ в Курской 

области плавно подготавливает украинцев к 
сообщению об отступлении.

Очень показательно, что со своим заяв-
лением Сырский вылез сразу же после того, 
как даже в Киеве стало понятно, что на вы-
борах в США побеждает Дональд Трамп. И в 
этом заключается все политическое ничто-
жество режима просроченного президента 
Зеленского. 

Получается, вся курская авантюра задумы-
валась в Киеве как пиар-ход, который должен 
был помочь победить на выборах кандидату 
от правящей демократической партии Камале 
Харрис. Надо было продемонстрировать, что 
полученные от Штатов десятки миллиардов 
долларов и тонны оружия потрачены не зря 

и Киев еще что-то может в противостоянии с 
Россией.

Для этой цели Киев не пожалел 30 тысяч 
своих военных, которые были сожжены «Солн-
цепеками» и разложены на атомы российскими 
планирующими бомбами. Решение о выводе 
обреченных на уничтожение на курской земле 
украинских бригад не принималось до самого 
конца — то есть до первых итогов президентских 
выборов в Штатах.

Жертвы принесены украинцами напрас-
но, демократы проиграли, президентом США, 
судя по всему, станет человек, который пре-
небрежительно отзывался о Зеленском, на-
зывая его лучшим попрошайкой в мире. А из 
Курской области, как считает Безуглая, ВСУ 
скоро уберутся. 

По словам военного эксперта Вадима Аввы, 
права ли Безуглая в своем предположении, 
покажет время.

— Во-первых, как я понимаю, официально-
го заявления Сырского пока нет. Есть трактовка 
сообщений Сырского в соцсетях со стороны 
Безуглой. Это первый момент. Второй момент: 
такие военные решения принимаются по сово-
купности причин и возможностей. Снабжать или 
не снабжать группировку ВСУ, находящуюся на 
территории России, — вопрос непростой. 

— Вадим Владимирович, почему Сыр-
ский именно сейчас заговорил о выполнен-
ных задачах группировки ВСУ в Курской 
области? 

— Дело не в решении Сырского, а в более 
глобальной ситуации возможного разрушения 

украинского фронта. Сейчас уже дело не в Дон-
бассе, не в Курске и не в том, что происходит в 
Запорожье или еще где-то на линии фронта. Во-
прос в стратегическом поражении марионеточ-
ного режима Зеленского. Эти люди, напившись 
русской крови, озабочены только сохранением 
собственных жалких жизней и будут предпри-
нимать всё возможное для этого. 

Они могут пытаться уйти из Курска услов-
но, оставить Днепропетровск или Херсон, всё 
поджечь, даже Киев.

— Что дальше могут предпринять 
ВСУ?

— Возможны провокации с ядерным оружи-
ем, попытки убедить конкретных американских 
военачальников использовать дальнобойное 
оружие. С этим всем нам предстоит иметь дело, 
и не исключено, что всё это может вызвать опас-
ные конвульсии этого фашистского режима.

Итак, что Киев имеет в итоге курской аван-
тюры? Многотысячные потери живой силы и 
техники и обвал фронта на Донецком направ-
лении. Та же Безуглая заявляет, что «ситуация 
в украинской армии катастрофическая», коман-
дование действует «вопреки здравому смыслу, 
а ВСУ грозит уничтожение». 

Она требует убрать Сырского с поста. Воз-
можно, «генерала 200» и уберут. Вот только боль-
шой вопрос: спасет ли это ВСУ от катастрофы? 
Одно понятно точно: в Киеве настоящая паника 
от того, что при новом президенте США военная 
халява может кончиться и поток оружия и денег 
на Украину иссякнет.
Ольга ФЕДОРОВА, Сергей ВАЛЬЧЕНКО.
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Мишустин поражается 
российским технологиям.

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP

В течение примерно шести недель (обыч-
но с середины октября до пика в середине 
ноября) улицы Сиднея заполняются пре-
красными фиолетовыми цветами, которые 
мягко падают на тротуары, словно фиолето-
вый дождь. В это время цветет жакаранда. 
Жакаранды в Сиднее настолько популярны, 
что благотворительный фонд Hunters Hills 
Trust организует пешеходные экскурсии по 
лучшим улицам пригорода.

КАДР

АРМИЯ

НУ И НУ

ПРЕЦЕДЕНТ

ИХ НРАВЫ

ОБЩЕСТВЕННЫЙ СОВЕТ ПРИ МИНОБОРОНЫ ПОДВЕЛ ИТОГИ

АЛИМЕНТЩИК СКРЫВАЛСЯ ОТ ПРИСТАВОВ В КОРОБКЕ ОТ ХОЛОДИЛЬНИКА

ВЫГУЛ СОБАКИ ЗА АВТО: ОМИЧИ ХОТЕЛИ СДАТЬ ХОЗЯИНА В ПОЛИЦИЮ

Расширенное заседа-
ние президиума Обще-
ственного совета при 
Минобороны РФ прошло в 
среду, 6 ноября, в здании 

Генштаба Вооруженных 
сил. Рассмотрены вопро-
сы военно-политической 
работы в Вооруженных силах, 
а также работа с верую-

щими военнослужащими и 
молодежью. Первый заме-
ститель начальника Глав-
ного военно-политического 
управления генерал-майор 
Сергей Гусев поблагодарил 
всех членов Общественного 
совета за помощь армии и 
флоту и выразил надежду, 
что общественники продол-
жат деятельность, которая 
благотворно сказывается на 
военнослужащих и их семьях. 
Общественники посетили 
многие отдаленные гарнизо-
ны, где вникали в социальные 
проблемы и решали самые 
острые вопросы. Первый 
заместитель главного штаба 
движения «Юнармия» Виктор 
Кауров подвел итоги восьми-
летней работы с молодежью.

В окрестностях Омска 32-
летний мужчина пытался 
спрятаться от пришедших 
к нему судебных приста-
вов в коробке от холо-
дильника. Вопросы к нему 
у сотрудников исполни-
тельной системы возникли 
по поводу алиментов: долг 
перед 13-летним сыном со-

ставил около 1,8 млн рублей. 
Он уже был трижды судим 
за это правонарушение. 
Дверь приставам открыла 
сожительница алиментщика, 
она сказала, что мужчины 
нет дома. Однако стоявшая в 
углу коробка от холодильни-
ка некстати зашевелилась, 
выдав хозяина. Приставы со-

общили СМИ, что это не пер-
вый «хитроумный» способ 
скрыться от них, который 
применил фигурант: ранее 
он прятался в диванном 
ящике и погребе, но точно 
так же безуспешно. Сейчас 
ему светят очередные 11 
месяцев исправительных 
работ. 

В Омске очевидцы сняли 
ролик: по одной из глав-
ных улиц города ехал 
автомобиль с привязан-
ной к нему за поводок 
крупной собакой, похо-
жей на алабая. «Видео с 
процессом этого странного 
выгула распространилось по 
соцсетям и стало предметом 
бурного возмущения публи-
ки», — пишет «МК в Омске». 

Сообщалось даже, что 
полиция проведет проверку 
по поводу предположитель-
но жестокого обращения с 
животным. Однако сообще-
ние о проверке вскоре было 
опровергнуто главой регио-
нального УМВД Алексеем 
Командыковым. Между тем 
причина такого поведения 
хозяина собаки остается не-
известной (сам он на связь 

пока не выходил): полно-
ценно выгулять животное 
на асфальтовой дороге 
невозможно. Так что налицо 
либо физическая трениров-
ка (иногда, например при 
ожирении, она необходима), 
либо нежелание сажать со-
баку в машину — например, 
чтобы не портить сиденье... 
Либо и правда жестокое на-
казание.

В Праге прошла ежегод-
ная велогонка на пенни-
фартингах — велосипедах 
с высокими колесами. 
Эту гонку можно назвать и 
забавной, и экстремаль-
ной. Управлять старинными 
великами непросто. Однако 
у участников мероприятия 
большой опыт. Многие 
участвуют в гонке «Пражская 
миля» не первый год.

ИХИХИХ НРАНРАНРАВЫВЫВЫ

ВВ ППраге прошла ежегод-
ная велогонка на пенни-
фартингах велосипедах

В ПРАГЕ ПРОШЛА ИСТОРИЧЕСКАЯ ВЕЛОГОНКА

ФАУНА

Самый большой в мире крокодил по имени 
Кассиус умер в Австралии на 111-м году 
жизни. Австралийский крокодил длиной 5,48 
метра (18 футов), который удерживал мировой 
рекорд как самый большой крокодил в неволе, 
умер, сообщил заповедник дикой природы. 
Титул крупнейшего он получил после смерти в 
2013 году филиппинского крокодила Лолонга, 
длина которого, по данным Книги рекордов 
Гиннесса, составляла 6,17 м (20 футов 3 дюй-
ма). Предполагалось, что ему было более 110 
лет. Он жил в заповеднике с 1987 года, куда его 
перевезли из соседней Северной территории.
Как сообщила на своей странице в соцсети 
организация Marineland Melanesia Crocodile 
Habitat, здоровье Кассиуса, вес которого пре-
вышал тонну, ухудшалось с 15 октября. «Он 
был очень стар и, как полагают, жил дольше, 
чем дикий крокодил, — говорится в сообще-
нии организации. — Кассиуса нам будет очень 
не хватать, но любовь и память о нем навсегда 
останутся в наших сердцах».

УМЕР СТАРЕЙШИЙ КРОКОДИЛ

СЕМЬЯ

ЗЯТЬ СМЕНИЛ ПОЛ И ПОЛУЧИЛ ЗА ЭТО ТАБУРЕТКОЙ ОТ ТЕЩИ
Сделав оригинальный 
ремонт в квартире, жи-
тель Подмосковья хотел 
приятно удивить жену 
и тещу, в это время от-
дыхавших в санатории. 
Сюрприз вышел обоюдным: 
теща оказалась настолько 
шокирована художествен-
ным эпоксидным полом в 
виде застывшего ручейка с 
каменистыми берегами, что 
огрела зятя табуреткой по 
голове. Мужчина оказался 
в больнице.  Почему не 
согласованный с род-

ственницами ремонт так 
раздосадовал хозяйку, не 
сообщается. Но похоже, что 
пол напомнил женщинам 
не ручеек, а раскисшую от 
грязи проселочную дорогу. 
Какая уж тут романтика. 
Да и камешки по «обочи-
нам» коридора не вымыть 
ни шваброй, ни моющим 
пылесосом: придется на-
клоняться и протирать все 
влажной тряпкой вручную. 
Вот что значит — архитек-
тор не подумал об эксплуа-
тантах!
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Сразу несколько российских регио-
нов объявили о полном или частич-
ном переходе на дистанционный 
режим обучения. Причиной стало 
массовое заболевание внебольнич-
ной пневмонией. Что это за инфекция 
и как долго продлится подъем забо-
леваемости, разбирался корреспон-
дент «МК». 

Всеобщий дистанционный режим обу-
чения ввели Новгородская и Псковская об-
ласти. В остальных субъектах приостановили 
работу некоторые школы или же на дистан-
ционное обучение перешли отдельные клас-
сы. Так, отмена очных занятий случилась в 
Челябинской, Курганской, Свердловской, 
Томской, Омской и Кемеровской областях, 
Санкт-Петербурге, Дагестане, Коми, Ханты-
Мансийском и Ямало-Ненецком автономных 
округах, а также в Красноярском, Краснодар-
ском и Алтайском краях.

Причиной массового закрытия школ 
стал некий вирус, который в большинстве 
случаев проявляет себя одинаково. У детей 
и подростков развивается сильный кашель, 
наблюдается подъем температуры, озноб, 
недомогание, затрудненное дыхание, боли 
в горле. Симптомы напоминают легкую ати-
пичную пневмонию, однако некоторые медики 
предполагают, что эта инфекция — очередная 
мутация вируса СOVID.

Представитель пресс-службы феде-
рального Роспотребнадзора сообщил, что 
виновницей острой вспышки заболеваемости 
является микоплазма. Эта крохотная бактерия 
является возбудителем широкой группы за-
болеваний, которые обобщенно называются 
«внебольничная пневмония». 

Благодаря мельчайшим размерам мико-
плазма легко проникает в клетки организма 
и с успехом размножается там, почти что не 
встречая препятствий. Она довольно устой-
чива к антибиотикам, даже широкого спектра 
действия. Пневмония, вызываемая действием 
этой бактерии, часто имеет смазанное начало 

и течение, похожее на симптомы ОРВИ. Хотя 
иногда она может иметь острые дебют и те-
чение, это индивидуально.

Возбудителем внебольничной пневмонии 
может быть и не только микоплазма. К ней 
присоединяются другие группы бактерий, 
такие как пневмококки, стафилококки, а также 
вирусы, грибы и паразиты.

Внебольничная пневмония активно 
размножается в детских учреждениях: са-
дах, школах и колледжах. Ее практически 
невозможно вывести их этих помещений. 
Обычно инфекция тихо-мирно присутствует 
в незначительных количествах, но время от 
времени впадает в буйный рост. Как и стало 
этой осенью. 

В чем причина очередной вспышки, «МК» 
попросил ответить кандидата медицинских 
наук педиатра Анну Левадную.

По словам врача, вспышка внебольнич-
ной пневмонии, или, как ее называют в мире, 
«пневмонии на ногах», происходит не только 
в России. Она наблюдается также в Китае, 
Индонезии, Германии, Франции, Дании. О 
новом высокозаразном заболевании пишут 
по всему миру. 

— Несмотря на устрашающие заголовки 
СМИ, важно знать, что это не новый ковид, 
опасаться нечего. Это давно известная нам 
всем инфекция: Mycoplasma pneumoniae, 
бактерия, которая редко, но может вызывать 
пневмонию, — успокаивает врач. — Мы все 
про нее знаем, у нас есть от нее лекарство — 
антибиотики. От ковида же не было никаких 
лекарств.

— Почему раньше не наблюдалось 

такой острой и заразной формы?
— Заболеваемость, в принципе, циклично 

меняется примерно каждые 5–7 лет. Этой 
осенью — период подъема. В каждой стране 
болезнь проявляет себя по-разному. Напри-
мер, в Китае высок уровень резистентности к 
антибиотикам, которые лечат эту болезнь. В 
странах СНГ и в Европе такого уровня устой-
чивости нет. А еще Китай дольше всех держал 
людей на карантине, и, как мы знаем по опыту 
других стран, после отмены карантина на-
ступает подъем заболеваемости.

— Как распространяется болезнь?
— Болезнь распространяется через капли 

при кашле, чихании и разговоре. Больной 
может быть заразен еще долго после того, 
как у самого человека уже прошли симпто-
мы. Болезнь проявляется легче, чем обычная 
пневмония, однако симптомы развиваются 
медленнее и дольше не проходят. 

Заразиться может ребенок любого воз-
раста, в группе риска люди с нарушениями 
в иммунной системе. Хочу подчеркнуть, что 
именно по причине возможной резистент-
ности разных бактерий эксперты всего мира 
так сильно переживают по поводу ненужного 
назначения антибиотиков. Вот мы видим ре-
зультат: судя по всему, резистентность к анти-
биотикам микоплазм — результат массового 
назначения антибиотиков при ковиде, когда 
они не были нужны, — утверждает врач.

Согласно регламенту в случае выявления 
пневмонии класс закрывают, если заболели 
2 ученика. Если заболевших больше десяти 
человек, то можно перевести учеников на 
дистанционный режим обучения или закрыть 
на карантин всю школу. По ОРВИ этот порог 
гораздо выше: заболеть должны не менее 
20% учеников.

Ольга ТЕРЕШКОВА. 

Концертный зал 
при реставрации получит 
нереализованные элементы 
конца 1930-х
Советская фэнтези-Москва, в кото-
рой достроены нереализованные 
мегапроекты Генплана 1935 года, вот 
уже лет десять не выходит из моды 
в кино, мультфильмах и сериалах. А 
теперь реализуется также в стекле и 
камне. Например, на Триумфальной 

площади знаменитый 
концертный зал имени 
Чайковского, строив-
шийся изначально как 
театр Мейерхольда, 
обретает некоторые 
элементы, которые были 
давно утрачены или даже 
вовсе не установлены к 
1941 году. Это стеклянные 
фонари в кровле здания, пара-
пет и скульптуры. 

Концертный зал имени Чайковского 
(в среде меломанов — просто КЗЧ), главная 

площадка Московской филармонии, — один 
из ключевых реставрируемых объектов Мо-
сквы этого года. «Восстанавливают световые 
фонари, — отметил, комментируя ход работ, 
мэр столицы Сергей Собянин. — Эти осо-
бые конструкции крыши здания — редкий 
элемент. Они необходимы для естественного 
освещения помещения».

Фонари, как рассказала журналистам 
главный архитектор проекта реставрации 
Валентина Землянская, — одна из тех дета-
лей, которые уцелели в КЗЧ от изначального 
проекта нового здания театра имени Мейер-
хольда. Знаменитый режиссер-авангардист 
планировал естественное освещение на сцене 
своего театра через кессонный потолок. Эта 
деталь проекта сохранилась и при адаптации 
несостоявшегося театра в концертный зал 
(напомним, театр был ликвидирован в начале 
1938 года, а двумя годами позже в тюрьме 
умер и сам Мейерхольд). 

К моменту упразднения театра его ко-
робка (по проекту Михаила Бархина и Сергея 
Вахтангова 1932–33 гг.) была практически 
готова — таким образом, топология мейер-
хольдовского «безрангового театра» перешла 
в наследство КЗЧ. Посетители зала согла-
сятся: здесь действительно практически нет 
классической сцены. Что касается фонарей 
— из восьми установленных уцелел всего 
один, остальные были заложены при ремонтах 
кровли. Теперь фонари восстановят по этому 
единственному образцу. Вместе с ними воз-
вращают и кессонный потолок зала. 

Внешний облик КЗЧ — наследие уже дру-
гой эпохи, проект театра к стилистическим ре-
алиям конца 1930-х адаптировали известные 
мастера сталинского стиля Дмитрий Чечулин 
и Константин Орлов. Фасады и интерьеры — 
дело именно их рук. И здесь при реставрации 
пришлось возрождать производство так на-
зываемой терразитовой штукатурки. Фасад 
при расчистке оказался охристо-бежевым и 
оранжевым. Восстановили и утраченную деко-
ративную решетку над встроенным в здание 
входом на станцию метро «Маяковская». 

А некоторые декоративные элементы 
проекта зала — это и вовсе «реставрация 

несостоявшегося», то есть та самая 
фэнтези-Москва. Речь о скульптурах 
на восстановленном парапете пор-
тика со стороны Триумфальной пло-
щади — там по проекту Чечулина и 
Орлова планировались четыре ком-
позиции: «Танцовщица», «Балерина», 
«Трубач» и «Скрипач». В результате 

архивных изысканий выяснилось: 
автором скульптур была Анна Манан-

никова. Композиции не успели устано-
вить к началу Великой Отечественной 

войны, но сохранились эскизы, по которым 
они были восстановлены и смонтированы на 
портик в 2022 году.

Антон РАЗМАХНИН.

БОРЬБА ЗА ЖИР
Могут ли производители 
добывать «масло» из йогурта?
Интерес к сливочному маслу у росси-
ян не снижается. Вопросы, вырастут 
ли цены и возможен ли дефицит, 
остаются актуальными. Ажиотаж 
провоцирует слухи. Так, пошли раз-
говоры о том, что производители 
стали делать йогурты менее жир-
ными: якобы жир из молока теперь 
«брошен» на производство масла. 
«МК» провел собственное мини-
расследование, чтобы убедиться, что 
происходит с жирностью этих молоч-
ных продуктов — «главных по ЗОЖ»? 

Помимо ухудшения вкусовых качеств 
есть еще один значительный минус сниже-
ния жирности йогуртов: информированные 
потребители давно в курсе, что кальций из 
обезжиренной молочки хуже усваивается 
организмом. «Жиры играют важную роль в 
усвоении жирорастворимых витаминов А, 
D, E, K, — отметила в беседе с «МК» нутри-
циолог Евгения Котелко. — При удалении 

жира продукт теряет часть своих питательных 
свойств». Результат увлечения обезжиренны-
ми молочными продуктами плачевный, ведь 
нехватка жирорастворимых витаминов приво-
дит к гормональному дисбалансу, проблемам 
с кожей и зрением. Это не говоря о том, что 
жиры помогают дольше сохранять чувство 
насыщения, в то время как обезжиренные 
продукты могут не удовлетворить аппетит, 
что приводит к перееданию и переизбытку 
углеводов. А еще в обезжиренные молочные 
продукты нередко добавляют сахар, чтобы 
обогатить практически нейтральный вкус, 
из-за которого многие люди, поев такого йо-
гурта или творожка, чувствуют себя неудо-
влетворенными. Если выбирать правильно, 
то и йогурт с обычной жирностью, но без 
лишних добавок, не подарит вам лишних 
килограммов. 

Производитель молочной продукции из 
Тульской области, которого мы попросили 
прокомментировать слухи о недокладке в 
йогурты жиров, рассказал, что повсеместно 
такое вряд ли имеет место быть. «Крупные 
производства с этим заморачиваться, скорее 
всего, не будут, так как любая экспертиза 
выявит несоответствие маркировке, а это 
административка! — подчеркнул наш собе-
седник. — Еще у йогурта выше рентабель-
ность, чем у масла. Мелкие производства 
могут химичить, так как им сейчас тяжело и 

надо снижать себестоимость продукции. Но, 
кстати, отмечу, что менее жирные йогурты — 
это в целом потребительский тренд». 

А что же проверки Роскачества? Бук-
вально в августе этого года ведомство опу-
бликовало результаты свежих лабораторных 
исследований трех видов йогурта: класси-
ческий (или «белый»), греческий и биойо-
гурт от 19 торговых марок. Их проверяли 
на безопасность, качество и соответствие 
маркировке. 

Хорошая новость: все йогурты оказались 
безопасными. В них не были обнаружены 
бактерии группы кишечной палочки (БГКП), 
S.aureus и патогенные микроорганизмы, в 
том числе сальмонелла, а содержание дрож-
жей и плесеней не превышало допустимых 
техническим регламентом норм. Не было 
выявлено ни антибиотиков, ни афлатокси-
нов (содержащиеся в кормах для животных), 
ни меламина, используемого отдельными 
недобросовестными производителями для 
повышения концентрации белка. 

Также не были обнаружены фитостерины, 
в жировой фазе всех исследованных йогур-
тов содержится только молочный жир. Его 
содержание соответствует установленным 
нормативам. В исследованных йогуртах 19 
марок содержание молочного жира (с учетом 
погрешности и округления) соответствует 
установленным требованиям и варьируется 
от 90,3 до 99,0%. На всех этикетках указанная 
жирность соответствует фактической. 

Генеральный директор «Союзмолока» 
Артем Белов, которого цитирует Роскаче-
ство, прокомментировал эти исследования 
так: «Мы в целом оцениваем результаты ис-
следования по йогурту достаточно позитив-
но... Йогурт относится к категории, где риски 
фальсификации минимальны, заменять здесь 
молочный жир не имеет никакой экономиче-
ской целесообразности».

Роскачество советует при покупке йогур-
та обращать внимание на условия хранения 
молочки в данной торговой точке (температур-
ные режимы), а также на целостность упаковки 
и другие физические признаки нарушений.

За экспертным мнением «МК» обра-
тился к доценту базовой кафедры торговой 
политики РЭУ им. Г.В.Плеханова Светлане 
Ильяшенко. 

По ее словам, производители молочной 
продукции сейчас оказались в непростых 
условиях. С одной стороны, за последний 
год существенно выросли их расходы как на 
сырье и оборудование (средние показатели 
зависимости от импортного оборудования 
в молочной промышленности превышают 

70%, а уровень износа оборудования выше 
60%), так и на оплату труда (тут сказывается 
дефицит кадров). По данным «Союзмолока», с 
сентября 2023 года по сентябрь 2024 года, то 
есть за год, себестоимость готовой молочной 
продукции увеличилась на 18,4%, в том числе 
сливочного масла на 20,6%, питьевого молока 
на 16,9%. При этом цены на сырое молоко за 
этот период выросли на 21,8%. 

«С другой стороны, большинство видов 
молочной продукции относится к социально 
значимым товарам, и ФАС следит за обосно-
ванностью роста их отпускных цен и перио-
дически прибегает к мерам антимонополь-
ного регулирования рынка», — напомнила 
эксперт. 

Но, несмотря на все эти не очень прият-
ные для отрасли тренды, молокоперерабаты-
вающий сектор все равно стабильно растет: 
по данным «Союзмолока», за первые восемь 
месяцев 2024 года производство йогуртов 
увеличилось на 8% по сравнению с таким же 
периодом прошлого года. 

Светлана Ильяшенко подчеркнула, что 
фальсификация молочки — это очень ри-
скованное дело для ее производителей. 
Во-первых, такая практика может нанести 
серьезный урон по репутации компании. Ры-
нок этот высококонкурентный, современные 
потребители становятся все более требова-
тельными к качеству товара, а негативные 
отзывы и мнения распространяются со ско-
ростью света. 

«ГОСТ 31981–2013 определяет требова-
ния к сырью, из которого изготавливается 
йогурт, а также нормы показателей массо-
вой доли жира и доли сухого обезжиренного 
молочного остатка в продукте, — разъясни-
ла эксперт. — Соответственно, если йогурт 
окажется фальсифицированным или не бу-
дет соответствовать требованиям, напри-
мер, Технического регламента Таможенного 
союза 021/2011 «О безопасности пищевой 
продукции», производитель может не только 
потерять покупателей, но и рискует быть при-
влеченным к административной и уголовной 
ответственности». 

Словом, как резюмировала эксперт, 
фальсификация часто оказывается невыгод-
ной для производителя, так как люди готовы 
платить больше за качественные продукты. 
«Поэтому сейчас, в условиях раскручивающе-
гося маховика инфляции, производители, что-
бы не снижать качество продукции, все чаще 
прибегают к шринкфляции, то есть сокращают 
объем товара в упаковке, чтобы сохранить 
отпускные цены», — добавила она. 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

7 ноября мы отмечаем 107-ю годов-
щину Великой Октябрьской социалисти-
ческой революции. Для меня это событие 
с безусловным, ярко выраженным положи-
тельным знаком. Скажу больше — после 30 
с лишним лет жизни при капитализме лично 
я не вижу вообще никаких отрицательных 
последствий, которые — теоретически — 
должно было бы принести в жизнь столь 
масштабное историческое событие.  

Тем не менее, не претендуя на истину в 
последней инстанции, попробую взглянуть 
на нашу революцию объективно. Была ли 
Октябрьская революция 1917 года великой? 
Думаю, все, даже люди, не разделяющие 
ее целей и ценностей, согласятся, что по 
влиянию на нашу и мировую историю эта 
революция была великой и даже величай-
шей в истории человечества, во многом 
изменившей ход мировой истории. 

После фактического разрушения Рос-
сийской империи в феврале 1917 года, 
большевики восстановили территориаль-
ную целостность страны и, несмотря на 
принципиальное различие в идеологии, 
восприняли всё лучшее, что было до ре-
волюции в России. В дополнение к имею-
щимся ресурсам — огромной территории, 
большому и сравнительно молодому насе-
лению — Россия получила универсальную 
идеологию, которая позволила ей позже 
в той или иной степени контролировать 
2/3 мира. За счет раскрытия народного 
потенциала и правильной организации 
страна получила небывалые, потрясающие 
возможности для своего развития. 

И эти возможности были использова-
ны по полной программе — темпы роста 
экономики СССР в 30-е годы прошлого 
столетия ни для кого не секрет, пока их ни-
кому не удалось превзойти и в обозримой 
перспективе вряд ли удастся. Это было 
настоящее «русское экономическое чудо». 
Говоря «русское», я не забываю про интер-
национальный характер нашей страны, но 
те, кто постарше, помнят, что во времена 
СССР нас всех за границей называли «рус-
скими» и никому тогда это не казалось 
обидным. 

В идеологии государство все силы на-
правило на формирование нового челове-
ка, и эти усилия также увенчались успехом. 
Лион Фейхтвангер, например, в 1937 году 
писал, что руководители Советского Союза 
вложили все силы в воспитание нового мо-
лодого поколения, и отмечал, что уровень 
патриотизма, сознательности и других 
положительных качеств среди советской 
молодежи очень велик, причем он прямо 
увеличивается с уровнем образования. 

При этом нашему государству, тем 
ценностям, которые были заложены после 
Великой Октябрьской социалистической 
революции, предстояло пройти самую 
страшную проверку на прочность в войне 
с самым сильным злом, которое только 
создавал в мировой истории человече-
ский разум, — с немецким фашизмом. И 
думаю, опять же, со мной согласятся даже 
противники коммунистической идеи, наша 
страна прошла это испытание с честью. 
Если до войны в мировом истеблишмен-
те воспринимали Советскую Россию как 
нечто аномальное, не слишком сильное 
и долговечное, то после нашей Победы в 
Великой Отечественной СССР, несмотря на 
огромные человеческие и материальные 
потери, вышел на первые-вторые позиции 
в мире по большинству показателей и уж 
точно на первое место в мире по военной 
мощи и идейному влиянию. Сфера нашего 
влияния расширилась. В решающей сте-
пени это было следствием универсаль-
ности той идеологии, которая стала для 
нас главной после октября 1917 года. Эта 
идеология находила своих сторонников в 
любой стране мира и практически не за-
висела ни от языковых, ни от культурных 
особенностей. В те же годы войны именно 
в силу универсальности нашей идеи нам 
помогали во всех странах, и многие делали 
это абсолютно бескорыстно, просто в силу 
симпатий к нашей стране. Именно комму-
нисты во всех странах оказались самыми 
непримиримыми, последовательными и 
сплоченными борцами с фашизмом.

Думаю, с тем, что СССР стремительно 
распространил свое влияние в мире и это 
влияние было несравненно больше, чем у 
дореволюционной России, также не будут 
спорить даже мои идеологические про-
тивники. Что касается заезженного аргу-
мента времен перестройки, что мы «всем 
помогали», то теперь слушать его просто 
смешно — думаю, вся наша помощь всем 
нашим союзникам за всю историю СССР 
вполне сопоставима с суммой капитала, 
вывозимого из России за год. Но если сей-
час эти капиталы от нас просто уходят, то 
СССР за свою помощь получал конкретное 
геополитическое и экономическое влия-
ние. И то, как важно иметь в мире друзей 
и союзников, мы видим сейчас, когда За-
пад объявил нам гибридную войну, но все 
попытки его изоляции России окончились 
неудачей; все это во многом благодаря 
тому, что большое число стран, начиная с 
Китая и Индии, помнит ту помощь, которую 
оказал им Советский Союз.

В чем была универсальность идеи? А 
прежде всего в том, что впервые в истории 
человечества была на практике воплощена 
попытка построить общество, о котором 
только мечтали великие писатели и фило-
софы, да и просто обычные люди, которые 
хотели жить на принципах добра и справед-
ливости. Советский Союз фактически стал 
альтернативой всей предыдущей истории 
человечества, и альтернативой успешной, 
полностью доказавшей не только свою 
жизнеспособность, но и умение эффек-
тивно решать самые серьезные задачи 

(напомню еще раз, что именно СССР побе-
дил фашистскую Германию, первым вышел 
в космос, увеличил население более чем в 
два раза, качественно продвинул вперед 
науку, образование, здравоохранение и 
все прочие сферы человеческой жизни). 
Да и то, что две ответственные сверхдер-
жавы — СССР и США — имели возмож-
ность решать практически все вопросы в 
мире, делало его гораздо безопаснее, а 
экономическое, культурное и даже спор-
тивное соревнование двух систем было 
исключительно полезным для человече-
ства и обусловило в XX веке качественный 
скачок человечества вперед. И посмотрите 
— именно после крушения СССР мир вы-
шел из равновесия, стал гораздо более 
хаотичным и опасным.

Советский Союз воспитывал в лю-
дях — или по крайней мере пытался, и во 
многом успешно, воспитывать — самые 
лучшие человеческие качества. Западная 
философия и пропаганда навязывают нам 
представление о человеке как о некой кон-
станте, которая не меняется. «Человека 
нельзя изменить», говорят они. Однако 
очевидно, что это совершенно не так. Как 
раз человек как биологический вид выжил 
и стал венцом природы именно потому, что 
постоянно менялся. Основные задачи чело-
века как живого биологического существа 
— выживание и продолжение рода. Человек 
приспосабливается к окружающей среде и 
вольно или невольно вырабатывает в себе 
те качества, которые наилучшим образом 
способствуют выживанию и продолжению 
рода. Если система для выживания требует 
подлости, жадности, жестокости, то эти 
качества становятся массовыми, хотя лич-
но я вслед за Жан-Жаком Руссо убежден, 
что человек по природе добр и что добрые 
качества для него более естественны. 

И напротив, когда для выживания 
требуются лучшие качества, у человека 
становятся доминирующими именно они. 
СССР требовал от человека как раз лучших 
качеств, и именно поэтому массовыми 
качествами стали героизм, способность к 
самопожертвованию, сострадание, добро-
та, нестяжательство. Достаточно посмо-
треть советские фильмы, чтобы убедиться, 
что лучшие человеческие качества были 
массовым явлением. Даже лица в этих 
фильмах (да что там в фильмах — на любом 
массовом мероприятии типа концерта, 
демонстрации или даже футбола) очень 
отличаются от нынешнего времени. Вы-
ражение «новая общность — советский 
человек» было не просто пропагандистским 
штампом, а реальностью. И я с гордостью 
хотел бы считаться таким человеком. 

Великая Октябрьская социалисти-
ческая революция действительно была 
грандиозным социальным экспериментом. 
Но я не вижу в слове «эксперимент» ничего 
уничижительного, совсем наоборот: вся 
наука, всё развитие человечества основы-
вается на экспериментах. Наш эксперимент 
оказался очень удачным и показал всему 
миру, что альтернатива возможна. И если в 
1917 году такая альтернатива была просто 
желательна, потому что запрос на справед-
ливость в мире был всеобщим, то сейчас, 
когда капитализм зашел в полный тупик, 
поиск альтернативы ему становится просто 
задачей, необходимой для выживания.

Я убежден, что идеи и принципы, кото-
рые были предложены Великой Октябрь-
ской социалистической революцией, будут 
обязательно востребованы. Человеческая 
цивилизация стала слишком сложной, что-
бы позволить себе и дальше рыночный 
хаос. Не решит проблем и так называемый 
«технотронный тоталитаризм», который 
только завяжет их в более тугой узел. На 
мой взгляд, в стратегической перспективе 
не просто развитие, а даже выживание 
человечества возможно только на прин-
ципах добра и справедливости, для чего 
идея воспитания нового человека вновь 
становится актуальной.

Мне могут сказать, что СССР был раз-
рушен. Да, это так. Хотя, на мой взгляд, к 
этому не было никаких объективных при-
чин, а только субъективные. И страны, не-
сравненно более слабые на то время, чем 
мы, в экономическом отношении, например 
тот же Китай, сделали из нашего горько-
го опыта выводы, без труда преодолели 
точку социальной бифуркации и сейчас 
устойчиво развиваются, показывая отлич-
ные результаты. То же самое должно было 
быть и с нами, если бы не совокупность, 
во многом случайная, неблагоприятных 
факторов. 

Тем не менее, возвращаясь к научной 
терминологии, я утверждаю, что СССР был 
государством будущего, устремленным в 
будущее, действующей моделью будущего, 
как до начала серийного производства 
строится действующая модель корабля, 
самолета или атомной станции. В СССР 
впервые люди в массовом порядке поняли, 
что будущее зависит от них, что его можно 
построить, как строят машину, механизм 
или космический корабль. Собственно, 
СССР и был космическим кораблем, на 
котором люди отправились в экспедицию 
в будущее, бросив вызов Вселенной, вре-
мени, пространству и даже смерти! Как на 
картине Диего Риверы, мы хотели стать 
людьми, управляющими Вселенной. Что 
может быть лучше, чем быть членом экипа-
жа такого корабля? Я горжусь, что тоже был 
членом этого экипажа, был гражданином 
СССР, участником самого грандиозного 
проекта в истории человечества. Старт 
этому кораблю был дан 7 ноября 1917 года 
по новому стилю. И пусть пока наш корабль 
временно сбился с пути, но я уверен — че-
ловечество обязательно найдет правиль-
ную дорогу в будущее!

ОКТЯБРЬСКАЯ 
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c 1-й стр.
Несмотря на массированную под-
держку ведущих СМИ, несмотря 
на всю агрессивную обработку 
со стороны культурного исте-

блишмента: тезис о том, что за Трампа голосует 
только «мусор», озвучил только Джо «мой язык 
— мой враг» Байден, но эта же самая мысль 
сквозила в каждой истерической газетной 
статье на тему «Трамп — это фашист» и в каж-
дом эмоциональном заявлении голливудской 
звезды. 

Выбирая между грубой, неотесанной 
естественностью и насквозь фальшивой, но 
очень умело и даже элегантно сконструиро-
ванной искусственностью, американские из-
биратели сделали выбор в пользу первого. 
Камала Харрис была «синтетическим» канди-
датом — сплошным набором «правильных» 
анкетных данных, которому тщетно пытались 
придать «человеческое лицо». Гендерная 
принадлежность — правильная, политически 
корректная. Расовая принадлежность — еще 
более правильная и еще более политически 
корректная. Взгляды: здесь вообще полный 
ажур. Ни одна комиссия по половому равенству 
и борьбе с дискриминацией меньшинств не 
подкопается! 

Но за всем набором правильных анкетных 
данных скрывалась ухудшенная или даже па-
родийная копия Хиллари Клинтон — дама с 
не очень приятным смехом, сомнительными 
управленческими и политическими навыками 
и патологическим страхом «сказать что-нибудь 
не то» во время любого интервью с более или 
менее острыми вопросами. У Трампа тако-
го — и не только такого — страха не было от 
слова «вообще» и от слова «никогда». Выиграв 
президентские выборы 2016 года «по при-
колу» и совершенно неожиданно для себя, 
на президентские выборы 2024 года он шел 
уже совершенно осознанно. Сталин когда-то 
сказал: «У чекиста есть только два пути — на 
выдвижение или в тюрьму». После своих «ху-
дожеств» в январе 2021 года, когда, не желая 
сдавать президентскую должность Джо Бай-
дену, уходящий глава государства вдохновил 
толпу своих сторонников на штурм Капитолия, 
Трамп оказался в очень похожей ситуации. 

Если бы он начал каяться, оправдывать-
ся, юлить, высказываться в духе «был не прав, 
простите!», его бы быстро растоптали, снес-
ли, сделали бы первым бывшим президентом, 
надевшим робу заключенного. Но каяться 
— это вообще не в натуре Трампа. «Никогда 
ни в чем не признаваться! — вот его девиз 
по жизни, девиз, который оказывается на 
удивление эффективным в современной 
Америке. Сегодня, когда РФ и США нахо-
дятся в состоянии гибридной войны, когда 
официальный Вашингтон отгородился от 
Москвы визовым и санкционным частоколом, 
мы понимаем Америку еще меньше и еще 
хуже, чем это было в 2016 году. Но мы по-
нимаем достаточно для того, чтобы сделать 
вывод: «глубинную Америку» — не Америку 
The New York Times и The Washington Post, 
комиссий по «расовому многообразию» и 
иже с ними, а именно «глубинную Америку», 
— достало то, что происходит. Она больше не 
хочет «кушать» политическую корректность 
«в лошадиных дозах» и больше не хочет на-
блюдать за стремительным скукоживанием 
среднего класса. 

При этом та Америка, для которой «Трамп 
— это фашист», тоже никуда не ушла. В 2020 
году маятник качнулся в одну сторону, в сто-
рону «восстановления нормальности». Но 
«нормальность» обернулась демонстративной 
деменцией первого лица. И маятник «вернулся 
в 2016 год» — в сторону кандидата, который 
предлагает простые и поэтому не работающие 
решения сложных проблем. Поэтому Америка 
останется расколотой, Америка продолжит 
воевать — вроде бы не в прямом смысле — 
сама с собой. Но это, так сказать, внутриполи-
тическая сторона вопроса сюжета, которая нас 
интересует лишь постольку поскольку. 

В сфере внешней политики мы имеем вот 
какое заявление без пяти минут избранного 
нового президента США о своем предыдущем 
сроке в Белом доме: «На протяжении четырех 
лет мы не знали никаких войн за исключением 
поражения, которое мы нанесли ИГИЛ (запре-
щенная в России группировка. — «МК»). Мы 
разгромили ИГИЛ в рекордные сроки, однако не 
вели никаких войн. Я не собираюсь развязывать 
войны, я собираюсь их остановить». 

Еще мы имеем инстинктивную симпатию 
Трампа к Путину и его инстинктивную антипа-
тию к Зеленскому — и, возможно, к «украин-
скому проекту» США вообще, который в глазах 
старого-нового президента является детищем 
его врагов и конкурентов. Однако тут необходи-
мо остановиться, глубоко вздохнуть и вспом-
нить пару вещей. Лицо Республиканской партии 
— это не только Трамп и его вице-президент 
Вэнс с их настроем на скорейшее окончание 
украинского кризиса. Лицо Республиканской 
партии — это, например, еще и сенатор Линдси 
Грэм, который недавно заявил, стоя рядом с 
Зеленским: «Вы пытаетесь остановить русских, 
чтобы нам не пришлось с ними сражаться. 
Они (украинцы. — «МК») не хотят никаких аме-
риканских войск. Им просто нужно оружие, 
чтобы освободить свою страну от ужасного 
вторжения. Они сидят на минералах стоимо-
стью в триллион долларов, которые могут быть 
полезны для нашей экономики. Поэтому я хочу 
помогать нашим друзьям на Украине». 

Республиканцы — это «любимая партия» 
американских спецслужб, американского ВПК 

и вообще американских ястребов, в чей «обяза-
тельный идеологический набор» входит крайне 
негативное отношение к России. Есть, правда, 
мнение, что часть этих ястребов — включая, 
возможно, самого Трампа — хочет переориен-
тировать главное направление американского 
удара с России на таких «более перспективных 
врагов и соперников», как Китай и Иран. Но это 
пока лишь теория. А на практике мы имеем 
— и будем иметь — абсолютное доминирова-
ние врагов России в американском государ-
ственном аппарате и общественной жизни и 

способность Трампа мгновенно переобуваться 
в «самого жесткого оппонента России» в мо-
мент, когда ему это выгодно. 

Поэтому отмечаем, что республиканцы 
перехватили у демократов не только пре-
зидентское кресло, но и контроль над се-
натом, и ждем ясности в отношении палаты 
представителей. Если она тоже окажется в 
руках республиканцев, то для России это, по 
мнению многих политологов, не очень хорошо: 
вспомним, как «весело» жил режим Зелен-
ского, когда внутриполитические дрязги в 
Вашингтоне приводили к перекрытию «крана» 
американской помощи. Но это, конечно, даже 
не прогноз, а лишь попытка что-то нащупать. 
Если бы победила Харрис, то можно было бы 
говорить о сохранении в политике на укра-
инском направлении США некоего статус-
кво. Но так как победил более «интересный» 
кандидат, то мы можем смело заявить, что 
возможно все — включая как приятные, так и 
не очень приятные для Москвы политические 
телодвижения со стороны главного спонсора 
Киева. 

Повторный приход Трампа гарантирует 
«движуху и веселуху». Но ее внутренняя со-
держательная начинка еще неизвестно сколько 
будет оставаться загадкой. Есть такое хорошее 
английское выражение: all bets are off («все 
ставки отменяются»). И это, наверное, самое 
лучшее описание текущего момента в гло-
бальной политике. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

«Эффект Трампа» фактически никак не по-
влиял на курс рубля, который на внебирже-
вых торгах остался вблизи отметки в 98,05 
за доллар, официально установленной 
Центробанком на 6 ноября. Российская 
валюта лишь незначительно усилилась к 
юаню на Мосбирже. Куда более бурно на 
главное геополитическое событие года 
отреагировал отечественный фондовый 
рынок, открывшись уверенным ростом 
«голубых фишек». По словам экспертов, 
поскольку рубль изолирован от внешних 
воздействий из-за санкций, сегодня его 
курс определяют иные факторы. 

В среду на новостях об итогах выборов в 
США индекс Мосбиржи (IMOEX) вырос более 
чем на 3% и превысил 2700 пунктов. Аналитики 
проводят параллели с ноябрем 2016 года, ког-
да после победы Дональда Трампа показатель 
увеличился на 13% за два месяца. Напрямую 
эти вещи сравнивать сложно: тогда еще не 
было ни СВО, ни международных барьеров на 
движение капитала. На российских торговых 
площадках присутствовали иностранные игро-
ки; шла активная торговля долларами и евро, 
не считавшимися токсичными валютами. 

Но есть нечто общее — фондовый рынок во 
многом определяется настроениями частных 
инвесторов, которые изначально восприни-
мали Трампа как более благоприятный для 
России вариант. Республиканец не обещал ни-
чего конкретного, он ни слова не сказал о воз-
можности пересмотра санкционной политики 

Вашингтона в отношении Москвы. Однако в 
своих предвыборных речах утверждал, что 
способен максимально быстро положить конец 
боевым действиям на Украине. Понятно, что 
реализация этого сценария как минимум не 
ухудшит ситуацию в российской экономике. 

В общемировом измерении победа Трам-
па привела к укреплению курса доллара, ко-
торый резко вырос по отношению ко всем 
основным конкурентам. Это сопровождалось 
скачком доходности казначейских облигаций: 
инвесторы ожидали, что политика нового гла-
вы Белого дома будет способствовать под-
держанию высоких процентных ставок в США 
и росту их (инвесторов) прибыли. Вместе с 
тем, если сбудутся обещания Трампа снизить 
налоги и ввести высокие пошлины на импорт, 
это, по словам экспертов, может усилить ин-
фляционное давление в США. Что касается 
экономики РФ, то ни о каком мгновенном и тем 
более серьезном влиянии на нее американ-
ских выборов говорить не приходится. 

«До 2022 года тот же рубль неизменно 
реагировал на геополитические события та-
кого масштаба, поскольку на нашем рынке 
были нерезиденты, представлявшие в пер-
вую очередь американские инвестиционные 

фонды, — напоминает финансовый аналитик 
Сергей Дроздов. — Сейчас иностранных игро-
ков нет, соответственно, рубль ведет себя 
как хочет. В среду, 6 ноября, он лишь совсем 
немного усилился по отношению к юаню, ви-
димо, в результате короткой эйфории. Все 
это напоминает ноябрь 2016 года, только «на 
минималках». Тогда, после победы Трампа, 
российский рынок акций рос более интен-
сивно, причем на протяжении нескольких не-
дель. А вообще, надо подождать хотя бы до 20 
января 2025-го, когда состоится инаугурация. 
Реакция рынков — это всегда опережающий 
индикатор, они живут надеждами на позитив-
ные перемены, а сегодня эти надежды связа-
ны с обещанием Трампа быстро завершить 
российско-украинский конфликт. Но как это 
будет происходить?»

Вместе с тем впереди у нас декабрьское 
заседание ЦБ по ключевой ставке, которую 
регулятор почти наверняка поднимет выше 
текущих 21%. От того, что Трампа избрали 
президентом, высокая инфляция в России 
никуда не денется. Пойти на спад ускорен-
ными темпами она может лишь в случае, если 
будут заключены мирные договоренности, а 
бюджетный импульс начнет ослабевать. Что 

касается рубля, не надо забывать о нехорошей 
привычке Минфина: любая проблема решается 
ослаблением национальной валюты, поли-
тикой затыкания дыр возросшей денежной 
массой. Когда в 2017 году государство ввело 
бюджетное правило, тем самым оно очертило 
для рубля жесткие рамки, отрезало ему путь к 
укреплению. Плюс, отмечает Дроздов, против 
рубля сегодня играют фундаментальные фак-
торы: сложности с логистикой и платежами за 
импорт, дисбаланс во внешней торговле.

«Все биржевые всплески, сопровождаю-
щие выборы в одной из крупнейших экономик 
мира, носят исключительно эмоциональный 
характер, — говорит руководитель департа-
мента поддержки клиентов и продаж «Альфа-
Форекс» Александр Шнейдерман. — Между 
тем Трамп как бизнесмен известен своей 
нацеленностью скорее на разрешение вну-
тренних проблем, нежели внешних. В 2016 
году в России были воодушевлены его по-
бедой на бирже и в СМИ, однако ожидаемое 
потепление между Вашингтоном и Москвой 
так и не наступило. Так что рассчитывать на 
кардинальные перемены не стоит. Рынок вско-
ре успокоится».

Игорь БОКОВ.
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Первый признак победы Трампа: 
исчезнувшая с радаров госпожа 
вице-президент. Такое ощуще-
ние возникло в первые часы ее 

отсутствия на публике, что Камала Харрис 
забилась куда-то и пьет горькую. Не помог 
ни административный ресурс, ни мощное 
медийное давление. Конечно, кандидат от 
демократов соберется и на «морально-
волевых» попробует реабилитироваться в 
глазах сторонников, которые так многое по-
ставили на нее. Но это потом, а пока лучше 
отсидеться и отдышаться.

Второй признак — то, что иностранные 
лидеры не стали дожидаться окончательного 
утверждения избрания Трампа, а стали бом-
бардировать его приветственными депеша-
ми. Даже британский премьер Кир Стармер 
(а надо сказать, считалось, что этот сэр из 
лейбористов выдержит паузу) поспешил 
поздравить вождя американских консер-
ваторов с победой. А уж у вашингтонских 
клиентов по эту сторону Атлантики давно 
выработалось чутье на то, кто в Белом доме 
(да и для них) хозяин. При этом европейские 
сателлиты тут же стали совещаться: как им 
быть после возвращения неугомонного аме-
риканского лидера. Но от греха подальше 
ЕС выражает готовность работать вместе с 
победителем.

Ну и до кучи — поздравление от пана 
Зеленского. Вот уж кому результаты голо-
сования в США доставили немало бурных 
эмоций. Обещал ведь Трамп прикрутить кран 
помощи Киеву. А теперь киевскому деятелю 
придется вновь мотаться в Вашингтон, заново 
улещивать, уговаривать. И ведь не исключено, 
что уболтает...

А в Кремле на итоги американских вы-
боров отреагировали сдержанно. «Мы тща-
тельно все анализируем, наблюдаем за всем 
и будем делать выводы по конкретным словам 

и конкретным шагам», — пообещал пресс-
секретарь президента РФ Дмитрий Песков, 
назвав происходящее за океаном «внутрен-
ним делом США». 

Да и вообще, намекнул Песков, стоит 
подождать до января, когда состоится инаугу-
рация новоизбранного президента Америки, 
чтобы понять, способны ли Соединенные 
Штаты изменить траекторию своей внешней 
политики.

И такой подход абсолютно верный. Пожи-
вем — увидим. Это ведь в Киеве и европейских 
столицах сейчас царит полупаническое ожив-
ление в духе «все пропало». Дональд Трамп 
успел завоевать себе репутацию политика, 
мягко говоря, непредсказуемого.

Чисто по-человечески этот «анфан тер-
рибль» Трамп со всеми своими закидонами, 
со своей неполиткорректностью выглядит 
настоящим, что ли. Особенно в сравнении со 
списанным уже в утиль даже однопартийцами 
дедушкой Байденом и вечно смеющейся Ка-
малой Харрис. Но вот иметь дело с ним в мире 
большой политики то еще удовольствие. Ни-
кто не знает (и сам Трамп в первую очередь), 
что он отчебучит в следующий момент. А в 
наши непростые времена каждое неловкое 
телодвижение американского президента 

может привести к самым непредсказуемым и 
очень и очень неприятным последствиям. Так 
что та же Харрис при всей своей «пластмас-
совости» могла бы оказаться более выгодной 
персоной в Белом доме.

Да и потом, не будем забывать лозунг 
Трампа и его сторонников: «Сделаем Америку 
снова великой». Цель-то она, может, и ничего. 
Вот только какими средствами будет возрож-
дать американское величие республиканский 
президент во время своей второй попытки? 
Какими средствами и за чей счет? Не хотелось 
бы, чтобы за счет России. А с Трампа станется 
— тем более что негативный опыт со времен 
его прошлого президентства имеется. И где 
гарантии, что он не начнет по-чапаевски раз-
махивать в сторону нашей страны не шашкой, 
а ядерными ракетами? А там одно за другое 
— и понесется...

Кстати, о Чапаеве. На фоне американ-
ских выборов в Интернете разошелся мем с 
этим красным героем. «Василий Иванович, 
а ты за Трампа или Харрис?» — спрашивает 
Фурманов. «Я за гражданскую войну в США», 
— отвечает Чапай.

Нет, мы не будем, конечно, желать аме-
риканцам кровавой поствыборной междоу-
собицы. Но по большому счету и радоваться 
замене демократического мыла на республи-
канское шило тоже не стоит. 

Неслучайно Дмитрий Песков заявил о 
том, что ему неизвестно о планах президента 
Путина поздравлять Трампа с победой. Не 
забудем, что Соединенные Штаты были и 
остаются недружественной страной, которая 
фактически чужими руками воюет против 
России.

У Америки — байденовской ли, трампов-
ской ли — свои цели на мировой арене. И с 
целями России они сочетаются плохо. Вот из 
этого и будем исходить.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.
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КАРТА РАСПРЕДЕЛЕНИЯ ГОЛОСОВ НА ВЫБОРАХ ПРЕЗИДЕНТА США ПО ШТАТАМ

преобладание демократов
преобладание республиканцев

незначительное преобладание демократов
незначительное преобладание республиканцев

колеблющиеся штаты, поддержавшие Трампа
Аляска Гавайи

(по состоянию на 6 ноября 15 часов мск)

Республиканцы вернули себе Сенат 
США, достигнув того, что было заяв-
лено как наиболее достижимая цель 
«старой доброй партии» на выборах в 
этом году. Демократы потеряли свое 
одноместное большинство в верхней 
палате конгресса, состоящей из 100 
членов.

Республиканцы получили два места 
в сенате, когда поддерживаемый Трам-
пом бизнесмен Берни Морено победил 
сенатора-демократа Шеррода Брауна в 
Огайо, а сторонник Трампа Джим Джастис 
занял место, которое когда-то занимал Джо 
Манчин в Западной Вирджинии.

В результате Республиканская партия 
занимает лидирующие позиции в процессе 
утверждения высших должностных лиц, 
назначенных новой администрацией, и по-
тенциальных новых судей в Верховный суд 
США, если и когда откроются вакансии.

Ожидается, что по меньшей мере два 
судьи-ветерана-консерватора, Кларенс 
Томас и Сэмюэл Алито, уйдут в отставку в 
ближайшие несколько лет, в то время как 
здоровье и намерения третьей, Сони Со-
томайор, одной из трех судей-либералов, 
окружены слухами.

Передача контроля в сенате обратно 
республиканцам также придаст большую 
остроту гонке за место Митча Макконнелла, 
лидера Республиканской партии в палате 
представителей, который объявил, что уй-
дет в отставку после выборов.

Главными претендентами на его место 

являются Джон Тун из Южной Дакоты, сена-
тор от Техаса Джон Корнин и Рик Скотт из 
Флориды, причем победитель может занять 
влиятельную должность лидера большин-
ства в сенате.

По данным Associated Press, Джон 
Корнин выдвинул свою кандидатуру на 
пост президента всего через несколько 
мгновений после того, как республиканцы 
получили большинство в сенате, сделав 
заявление, в котором рассказал о своем 
опыте работы с членами Республиканской 
партии и о том, что он был счетчиком го-
лосов Республиканской партии во время 
первой администрации Трампа.

«Как я уже сказал, эти выборы касаются 
не нас, а того, что лучше для конференции и 
нации», — сказал республиканец из Техаса. 
«Я с нетерпением жду совместной работы с 
президентом Трампом и нашим новым кон-
сервативным большинством, чтобы снова 
сделать Америку великой, заставив сенат 
снова работать».

Выборы руководства должны со-
стояться в конце ноября путем тайного 
голосования.

Победа республиканцев в сенате была 
широко ожидаема, поскольку партии нужно 
было получить всего одно место в палате, 
чтобы восстановить контроль в случае воз-
вращения Дональда Трампа в Белый дом, 
потому что по Конституции вице–президент 
имеет право решающего голоса, если две 
партии сравняют голоса.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

СЕНАТ НАКРЫЛО КРАСНОЙ ВОЛНОЙ
Верхняя палата конгресса перешла 
к республиканцем

ТРАМП
ТОТ ЕЩЕ

ПРЕЗИДЕНТ КАК НЕУПРАВЛЯЕМЫЙ СНАРЯД
Пейзаж после битвы 
в демократическом 
лагере.

РУБЛЬ НЕ ОТРЕАГИРОВАЛ НА ДОНАЛЬДА
Российская валюта осталась безучастна к событиям в США

Вот и закончилась пора выборов, за ко-
торыми Зеленский и его команда, без 
сомнения, наблюдали с корвалолом (или 
с чем покрепче). Демократы не побе-
дили, несмотря на все «усилия» главы 
Украины во время его поездки в США. 
Теперь Зеленскому и его команде не-
обходимо переобуваться буквально на 
лету, вспоминая старые добрые поси-
делки с Трампом... 

После появления предварительных ре-
зультатов выборов в США Зеленский уже 
успел поздравить Трампа с «впечатляющей 
победой на выборах». В поздравлении он 
упомянул, что «вспоминает замечательную 
встречу с президентом Трампом еще в сен-
тябре», а также отметил ценность подхода 
победившего кандидата, обозначенного 
как «мир через силу». Глава Украины заявил, 
что в Незалежной ждут наступления эпохи 
сильных решений под решительным руко-
водством Трампа, которое, естественно, 
«приблизит справедливый мир». 

Однако под натужными поздравления-
ми главы Украины скрываются хаос и непо-
нимание, как действовать дальше. Как пишут 
украинские телеграм-каналы со ссылкой на 
источники в Офисе президента, «на Бан-
ковой стоит гробовая тишина». Теперь ОП 
придется «менять концепцию работы на 
международном треке» и «адаптироваться 
под политику Трампа». Зеленский тем вре-
менем уже запросил телефонный разговор с 
новым президентом США. Заодно на всякий 
случай предварительно продлил военное 
положение, чтобы вдруг не признали не-
легитимным, и заявил, что у него боевые 
действия теперь не только против России, 
но и против Северной Кореи. 

Напомним, что еще в конце сентября 
свою поездку в США Зеленский начал с 
посещения оружейного завода в Пенсиль-
вании, артиллерийские снаряды которого 
поставляют на Украину. От этого оказались 
не в восторге республиканцы, которые уви-
дели в этом пиар-ход в поддержку демокра-
тов. Ведь во время поездки в Пенсильванию 
Зеленского окружали только представи-
тели Демпартии США. Но дело не только 
в этом. Перед своей поездкой в интервью 
The New York Times он заявлял, что Трамп 
на самом деле не знает, как закончить этот 
конфликт, а кандидат в вице-президенты 
Джей Ди Вэнс «слишком радикален». В от-
вет Трамп назвал Зеленского «величайшим 
продавцом в истории». «Каждый раз, когда 
он приезжает к нам, он уезжает обратно с 
60 миллиардами долларов», — отметил 
кандидат.

Переобуваться приходится не только 
Зеленскому и его команде, но и украинским 
СМИ и телеграм-каналам. В день выборов 
многие из них недвусмысленно писали, что 
победа Харрис — это «перемога», ведь она 
поддерживает Украину и выступает против 
территориальных уступок России. Однако 
после оглашения предварительных резуль-
татов внезапно выяснилось, что и Трамп не 
так уже плох. «Если была бы Харрис — это 
бесконечная мясорубка на истощение еще 
4 года. Трамп — это справедливый мир», — 
пишет в комментариях украинец Сергей. 

Как рассказал «МК» политолог Алексей 
Макаркин, Трамп готов на переговоры, од-
нако есть нюанс.

«Я думаю, что он реально хотел бы за-
ключить сделку. Трамп любит заключать 
сделки, но есть нюанс. Он заключает сделки, 
которые, с его точки зрения, выгодны ему 
и Америке. Трамп не держится за границы 
Украины 1991 года и не держится за прин-
цип того, что Украина когда-нибудь должна 
быть членом НАТО. У него и к НАТО более 
скептическое отношение, чем у демократов 
и у части республиканцев. Поэтому если в 
договоренностях будет вопрос НАТО и оста-
новка конфликта по линии разграничения, то 
да — Трамп готов на такую сделку и, более 
того, скорее всего, будет ее продвигать. 

Но тут в конфликт вступает позиция 
России. В Конституции России все 4 региона 
(ЛНР, ДНР, Херсонская и Запорожская обла-
сти. — Прим. авт.) значатся как территория 
России, и Россия настаивает на том, чтобы 
Украина ушла и из Херсона, и из Запорожья. 
Есть и другие требования России, касаю-
щиеся и русского языка, и т. д. Но главный 
вопрос — это территориальное разграни-
чение. Здесь Трамп готов согласиться на 
то, что какое-то разграничение может быть 
по нынешней линии соприкосновения, но 
дальше вопрос: скажет ли он Украине, что 
надо уйти из Херсонской и Запорожской 
областей? Это очень сомнительно». 

— Если договоренностей достичь 
не удастся, то Трамп будет продолжать 
спонсирование Украины или нет?

— В зависимости от того, кого он посчи-
тает виновным в том, что не удалось достичь 
договоренностей. Кто виновен — против того 
он и будет играть. Более того, его самолюбие 
здесь будет задето: он предлагал, а тут еще 
кто-то отказывается от его замечательных 
предложений. Еще не стоит забывать, что 
в США все еще остается Госдеп, Пентагон, 
военное командование, на которые Трампу 
придется опираться. 

Елизавета КАЛАШНИКОВА.

ЗЕЛЕНСКИЙ УЖЕ ПЕРЕОБУЛСЯ
«Но есть нюанс», считает политолог Макаркин
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Илон Маск опубликовал в своей соцсети твит, где он с раковиной стоит на 
фоне Овального кабинета в Белом доме с подписью «Погружаюсь», имея 
в виду обещание Трампа дать ему весомый пост в администрации. (Тут 
игра слов: sink — «раковина», а sink in — «погружаться»). Маск уже пообещал 
навести порядок в Вашингтоне, в частности сократить правительственный 
аппарат. Судя по его управленческому опыту, ему это удастся. И кредит 
доверия у него огромный, Трамп уже назвал его важнейшим человеком в 
США и пообещал «защищать гениев».
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смерти 
пионера №1

Миф о пионере, который разо-
блачил отца-кулака и родственников 
ценою собственной жизни, жив уже 
почти сто лет. А началось все с дале-
кого 1932 года. Тогда на страницах со-
ветских газет появилась новость о жут-
ком убийстве в Свердловской области 
двух мальчиков — 13 и 9 лет. Старший 
был пионером Павликом Морозовым, а 
младший — его родным братом Федором. 
Мальчиков нашли мертвыми в тайге, куда 
они отправились собирать клюкву. На теле 
— ножевые ранения. Через несколько дней 
газеты сообщили, что виновные задержа-
ны — это двоюродный брат погибших, два 
дяди и дедушка с бабушкой. Мотив убий-
ства — месть за то, что Павлик разоблачил 
отца-кулака, донес на него местным властям. 
Смертной казни для убийц требовали даже 
дети. Группы советских пионеров, потрясенные 
ужасным убийством, писали такие письма в 
газеты, а те их публиковали на первых полосах. 
Не удивительно, что четверо обвиняемых были 
приговорены к расстрелу (один оправдан за 
недоказанностью). Смертный приговор (как 
писали газеты) был приведен в исполнение. 

А в стране возник культ пионера-героя. 
Павлику Морозову посвящали стихи и песни, 
с его имени начинали пионерские собрания, 
его памятники появились по всей стране. По-
жалуй, не было ни одного человека в СССР, 
который бы не слышал имя Павлика Морозова. 
В Книге почета Московского Дворца пионеров 
он представлен под номером 1. 

Но были, так сказать, и побочные эффекты 
такого «пиара» — родители стали бояться вести 
при детях откровенные разговоры. В те годы 
немало доносов поступали в «органы» от маль-
чиков и девочек, которые хотели уподобиться 
Павлику Морозову. Но даже те, кто не писал, 
старались быть активистами и поучать роди-
телей как «отсталых элементов». Разумеется, 
все это ударило по традиционным ценностям, 
согласно которым в доме дети слушались стар-
ших, а не наоборот. Кроме того, издревле на 
Руси не принято было, чтобы дети свидетель-
ствовали против родителей. В уголовных делах 
XVII–XVIII веков, которые мне удалось изучить 
в архивах, суд прямо высказывался по этому 
поводу (в современной России это находит 
отражение в 51-й статье Конституции). 

В 90-е годы вышла первая книга с разо-
блачением образа Павлика, написанная журна-
листом Юрием Дружниковым. Он несколько лет 
вел свое исследование, опрашивал очевидцев 
тех событий и людей, лично знавших Павлика 
Морозова. Но на вопрос, кто его убил, не нашел 
ответа. Он выдвинул версию, что это могли сде-
лать местные правоохранители, поскольку в пе-
риод насильственной коллективизации нужны 
были «герои» в борьбе с врагами коммунизма. 
Вывод этот, по сути, ничем не подтверждается. 
Дружников не видел уголовного дела. 

Все дело (оно в двух томах) до 1997 года 
хранилось в архиве органов госбезопасности 
Свердловской области. Потом оно попало в 
Москву, в архив прокуратуры. А потом было 
передано в Центральный архив ФСБ России, 
где и хранится до сих пор.

Это кажется удивительным, но британский 
исследователь, филолог-русист Катриона Кел-
ли в начале 2000-х была допущена к материа-
лам. Вот как она описывает эти два тома: 

«Первый том составляют в основном около 
500 писем от пионеров и школьников, требую-
щих смертного приговора убийцам. Второй том 
содержит собственно документы следственно-
го дела — примерно 250 страниц показаний, в 
подавляющем большинстве рукописных. 

Документы не аннотированы и не содержат 
указателей, многие из них написаны выцвет-
шими чернилами или, того хуже, полустерты-
ми карандашами на пожелтевшей от времени 
крошащейся бумаге, часто — неразборчивым 
почерком. Грамматика и орфография некоторых 
участников — просто ужасны». 

Катриона изучила дело, сделала копии 
некоторых страниц, а остальные переписала 
практически дословно. Исследовательница 
сделала вывод: следствие было проведено 
с грубейшими нарушениями, свидетелям на-
вязывалось «правильное видение» того, что 
произошло, неудобные показания полностью 
игнорировались. Но тогда это и другие ис-
следования ничего не изменили. Может быть, 
новые факты изменят что-то сейчас?

Герасимовская трагедия
— Историю про Павлика я знал с детства, 

как, наверное, и все, — начинает нашу беседу 
юрист Иван Игнатенко. — И вдруг в начале 
2023 года в ходе генеалогического исследова-
ния я узнал про свое родство с Кулукановыми 
и Морозовыми. Арсений Кулуканов, как вы-
яснилось, был моим прапрадедушкой. Я начал 
изучать историю. Ознакомился с трудами 
Дружникова, Келли (с ней состою в перепи-
ске) и других исследователей, после чего сам 
включился в архивную работу. Параллельно 
я стал заниматься вопросом реабилитации, 
потому что уверен: предки не были виновны в 
убийстве Павла Морозова и его брата Федора, 
а сам Павлик не был доносчиком. 

— Давайте начнем по порядку, с об-
стоятельств дела (но реальных, а не таких, 
как их описывали газеты).

— Начну с правильных дат. Тела детей 
— братьев Морозовых Павлика и Федора 
— с множественными ножевыми ранениями 
нашли 5 сентября 1932 года в лесном массиве 
деревни. Первые подозреваемые — братья 
Шатраковы, которые открыто конфликтовали 
с Павликом незадолго до его убийства (во-
обще они были соседями). По свидетельским 
показаниям, Павел Морозов будто бы со-
бирался донести на братьев Шатраковых за 
незаконное хранение ружья (этот факт они 
не отрицали). 

Важное отступление: в соответствии с 
уголовным законодательством РСФСР 1930-х 
годов, расстрел как мера наказания не был 
предусмотрен за «общеуголовное убийство». 
А это дело изначально было именно таким. 

После вмешательства в расследование 
сотрудников ОГПУ (под контролем замести-
теля полномочного представителя по Уралу 
Тучкова) ход следствия изменился, приобрел 
явные черты классовой борьбы с кулачеством 
на фоне насильственной коллективизации. В 
результате изменился и состав обвиняемых: 
80-летняя бабушка и 82-летний дедушка Пав-
лика Морозова, его дядя Арсений Кулуканов 
(кстати, он не был крестным отцом Павлика, 
это очередной миф — я нашел метрическую 
запись о крещении от 18 ноября 1918 года, и 
там указано, что крестным являлся Прокопий 
Кулуканов, сын Арсения), а также двоюродный 
брат, 19-летний Данила Морозов. 

Данила за короткий срок следствия (2,5 
месяца) неоднократно менял свои показания. 
Первоначально он указывал на братьев Ша-
траковых. А в итоге сознался в преступлении, 
сказал, что идея убить ребят принадлежала 
Арсению Кулуканову, что убивали он и дед, 
а бабушка же помогала отмывать кровь с 
одежды. Старики Морозовы тоже частично 
дали признания. Они были малограмотные 
и не факт, что понимали, что подписывали. 
К сведению, бабушка Павлика Морозова 

Ксения в день допроса перенесла полостную 
операцию (удален яичник), а на следующий 
день по указанию ОГПУ вновь должна была 
участвовать в следственных действиях, не-
смотря на запрет врача. 

— Арсений Кулуканов признал вину?
— Нет. 
— А что с мотивом? Удалось его 

«опровергнуть»? 
— Следствие, как известно, утверждало, 

что Павлик Морозов, являющийся пионером-
активистом, в 1931 году донес на своего отца 
Трофима Морозова (якобы осужденного к 10 
годам лагерей) и разоблачил своих родствен-
ников. Но документальных доказательств 
этому нет: отсутствуют какие-либо копии 
документов из следственного дела Трофима 
Морозова (заявление-донос, протоколы до-
просов, приговор, справка о месте нахожде-
ния осужденного и т.д.). Также документально 
не подтвержден и донос Павлика на своего 
дядю Арсения Кулуканова. При этом Павлик 
Морозов «пионером» никогда не был и не 
мог состоять в этом детском объединении, 
потому что непосредственно пионерская 
организация в таежной Герасимовке появи-
лась уже после его убийства. Вполне воз-
можно, что это произошло на фоне громкого 
судебного процесса над его «убийцами», а 
также в результате формирования мифа о 
«пионере-герое», возникшего уже на все-
союзном уровне. 

«Убийцы» не были кулаками, и их уровень 
жизни оставлял желать лучшего. Вообще в той 
местности (в деревне Герасимовка жило около 
100 семей) не было действительно зажиточ-
ных крестьян, потому коллективизация шла 
медленно. Герасимовка была единственной 
в районе деревней, где не был образован 
колхоз. Официальные данные от 1927 года 
говорят, что в деревне кулаки вообще от-
сутствовали, и только 27% населения можно 
было причислить к «середнякам». В таких 
условиях сложно было делать план по рас-
кулачиванию, потому опасность угрожала 
любому, кто хорошо работал, у кого был дом и 
корова с лошадью. Арсений Кулуканов попал 
под эти жернова: его обвинили в 1930 году 
в уклонении от сдачи зерна, осудили. Но он 
оспорил решение в кассационной инстанции 
и… выиграл! 

Комментарии директора Герасимовского 
музея им. П.Морозова Нины Купрацевич: 

— В начале XX века на эти земли хлынул 
поток столыпинских переселенцев из Ви-
тебской, Минской губерний. В 1909 году из 
Витебской губернии приехала семья Кулука-
новых. Арсений Игнатьевич — глава большого 
семейства, его жена Ефимия Сергеевна (дочь 
Морозовых Сергея Сергеевича и Ксении Ильи-
ничны), их дети: Феоктист, Прокоп, Анна, За-
хар, Матрёна. По благосостоянию крепче жили 
те семьи, в которых были постарше сыновья, 
главные помощники по хозяйству. 

К таким относилась и семья Кулукановых. 
Что касается Морозовых, то они были одними 
из самых бедных, поскольку дети были еще 
маленькие — помощников не было. Попивав-
ший отец Трофим Сергеевич Морозов, будучи 
председателем сельского совета, вел не очень 
порядочный образ жизни: драчливый, обижал 
жену Татьяну Семеновну. В конце концов он 
бросил семью и женился на другой крестьянке. 
Семья осталась без кормильца. 

«В овечьем полушубке, 
его физиономия 
выглядит бодро»

— Где вы нашли доказательства о не-
виновности осужденных родственников? 

— В архивах. Полную версию приговора 
я обнаружил в библиотеке в номере местной 
газеты «Тавдинский рабочий». Там же, кстати, 
были зарисовки из суда. Они доказывают, что 
Арсений Кулуканов до конца стоял на своем. 
Написаны эти заметки в обличительном и даже 
издевательском тоне:

«У стола суда подсудимый Кулуканов. В 
овечьем полушубке, его физиономия выглядит 
бодро. Блестят хитроватые глаза. На вопросы 
председателя отвечает незнанием: «я не я, и 
лошадь не моя». 

В Государственном архиве Свердловской 
области я по официальному запросу получил 
много документов. Вот смотрите, это теле-
грамма Верховного суда, санкционирующая 
расстрел Кулуканова и троих Морозовых. Выс-
шая инстанция требует привести приговор к 
исполнению незамедлительно. На телеграмме 
стоит подпись 19-летнего Данилы Морозова об 
ознакомлении за себя и моего прадеда. 

А вот копия акта о расстреле 21 марта 
1933 года. Приговор привел в исполнение тот 
самый судья, который председательствовал. Я 
нашел его биографию. Он оказался с четырьмя 
классами образования реального училища 
и без должной квалификации, работавший 
до этого переплетчиком, рабочим на винном 
складе, телеграфистом.

Акт.
(На тетрадном листочке в линейку. Сам акт 

написан ручкой с красной пастой, а внизу дана 
справка синим цветом. — Прим. автора). 

1933 г. марта 21 дня 
Член облсуда З. в присутствии нач. ОРЗИТК 

В., помощника облпрокурора Г. сегодня в 24 
часа на основании телеграфного распоряжения 
Верхсуда 23471 и предписания заместителя 
председателя облсуда привел приговор в ис-
полнение осужденных к расстрелу Кулуканова 
Арсения Игнатьевича и Морозова Данила Ива-
новича. Смерть последовала моментально.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Приговор в отношении осужден-
ных Морозова Сергея Сергеевича 
и Морозовой Ксении Сергеевны 
за их смертью в исполнение не 
приведен. 

Кроме того, я нашел акты о смерти бабушки 
и дедушки. Они не были расстреляны, потому 
что накануне скончались в тюремной больнице, 

куда попали в виду «старче-
ской дряхлости», от паралича 
сердца. Бабушка умерла 31 
января 1933 года, дедушка 
3 марта того же года.

Отдельно скажу об 
отце Павлика Морозова, 
который был председа-
телем Герасимовского 
сельсовета. Я нашел в 
архиве города Ирбита 
заявление Трофима от 
21 апреля 1930 года, 
которое я обнаружил 
в архиве. Он просил 
снять его с должно-
сти председателя. 
Указал причину — 
«малограмотный 
и не соответствую 
этой службе» и 
«одинокий, совер-

шенно одинокий». 
— Возможно, это и указывает 

на ошибки следствия, но не опровергает 
виновность. 

— Келли опубликовала в своем иссле-
довании материалы (включая протоколы до-
просов, экспертизы), которые говорят о не-
виновности моих предков, применении к ним 
физического насилия. И их никто не опроверг. 
Если бы она соврала или приукрасила, то на-
верняка бы наши ведомства на это указали. 
Ничего подобного не произошло.

Одежда и ножи, найденные в доме де-
душки и бабушки Павлика, были отправлены 
на химическую судебную экспертизу. Наличие 
крови на них не было установлено. Несмотря 
на это, в материалах дела они фигурируют 
в качестве вещественных доказательств. 
Следствием не дано объяснение о причинах 
убийства вместе с Павликом и его младшего 
брата Федора, тогда как в деревне можно было 
найти лучший момент и время для соверше-
ния преступления без свидетелей. Также без 
должного внимания остались вопросы, почему 
преступники не предприняли каких-либо мер 
по сокрытию следов преступления и тел детей, 
ведь обстоятельства преступления, а также 
лесистая и заболоченная местность позволяли 
это осуществить без каких-либо трудностей. 
Тем более, как указывается следствием, пре-
ступление было заранее спланированным. 
Однако тела детей были найдены недалеко 

от деревенской дороги, что указывает на со-
вершение преступления без подготовки, при 
внезапно возникшем умысле. 

Комментарии директора Герасимовского 
музея им. П.Морозова Нины Купрацевич:

— Революционер-народник, поэт, популя-
ризатор науки Николай Александрович Моро-
зов, заинтересовавшись однофамильцем Пав-
ликом Морозовым, предпринял расследование 
его убийства по горячим следам. И выяснил, что 
Павлик не был доносчиком, а ложные показания 
на свекра Сергея Сергеевича Морозова (деда 
Павлика) были «выбиты» из Татьяны Семеновны 
Морозовой (матери Павлика) сотрудниками 
Тавдинского отдела ОГПУ. Они запугали ее 
применением репрессий ко всей семье. О чем 
Николай Александрович Морозов поделился 
с тогдашним депутатом Верховного Совета 
СССР, писателем Алексеем Николаевичем Тол-
стым. Однако пустить в ход добытые факты в 
то непростое время он не рискнул. В 1946 году, 
перед самой смертью, Н.А.Морозов передал 
признания матери Павлика Морозова царско-
сельским краеведам, из фондов которых они 
были выкрадены в апреле 1951 года. Этот факт 
был доподлинно известен тогдашнему заме-
стителю председателя местной краеведческой 
секции Владимиру Николаевичу Смирнову. В 
поздние годы советский прокурор Игорь Титов 

на вопрос, как он относится к версии о доносе 
Павлика, ответил ясно: «Можно определенно 
сказать, что в материалах, которыми мы рас-
полагаем, нет никаких тому свидетельств». Я 
уверена в невиновности Кулуканова. 

Кто убил Павлика?

— Какова ваша версия — кто убил бра-
тьев Морозовых?

— В 1930 году в Тавдинский район, где 
расположена деревня Герасимовка, стали при-
возить депортированных спецпереселенцев. 
Известно, что к лету 1931 года их было больше 
11 тысяч человек. Размещали их в плохих усло-
виях, заставляли работать на лесоповалах. Они 
жили в землянках, голодали. И в целом среди 
них было много больных и ослабленных. Конеч-
но, некоторые поселенцы озлобились. Побеги 
с лесоповалов были обычным явлением (за 
год сбежали почти 500 человек). Это одна из 
версий того, кто на самом деле мог убить Павла 
и Федора Морозовых. Вторая — конфликт с 
соседями Шатраковыми.

— Само дело, которое хранится в Цен-
тральном архиве ФСБ России, вам удалось 
посмотреть?

— Это оказалось невозможно в связи с 
действием совместного Приказа Минкультуры, 
МВД РФ и ФСБ РФ от 25 июля 2006 года. Его 
положения фактически запрещают доступ к 
делам, в том числе и родственникам, если 
осужденные не реабилитированы либо их дела 
еще не пересмотрены. Запрет не ограничен 
временными рамками, необоснованно при-
меняется и к рассекреченным делам даже по 
прошествии 75 лет, что лишает родственников и 
осужденных лиц права на реабилитацию (пере-
смотр дела), а также противоречит закону «Об 
архивном деле в Российской Федерации». 

— А как же с ним ознакомилась британ-
ская филолог-русист Катриона Келли?

— Это случилось до того, как был принят 
этот приказ. Я бы очень хотел инициировать 
внесение изменений и дополнений в него. 
Прописать там возможность доступа к рас-
секреченным материалам по прошествии 75 
лет родственникам, научным сотрудникам, 
представителям СПЧ, вне зависимости было 
ли дело пересмотрено ранее и результата та-
кого пересмотра (по аналогии с положениями 
Федерального закона «Об архивном деле в 
Российской Федерации»).

— Дело ни разу не пересматривалось?
— 24 апреля 1999 года судебная кол-

легия Верховного суда приговор изменила, 
действия переквалифицировала с указанием 
на статью 17 и 58-8 УК РСФСР (соучастие 
в террористическом акте) с оставлением 
прежней меры наказания. Кулуканов признан 
обоснованно осужденным и не подлежащим 
реабилитации. Но, судя по всему, это был про-
сто формальный пересмотр. Мне отказались 
предоставить решение ВС. 

С учетом тех материалов, что у меня есть, я 
прошу пересмотреть следственное дело №374 
(Н-7825) по факту убийства братьев Морозовых в 
1932 году. Я также прошу создать рабочую груп-
пы по расследованию герасимовской трагедии 
с привлечением соответствующих экспертов: 
историков, юристов, архивистов, а также пред-
ставителей СПЧ, СК России, ЦА ФСБ России, 
МВД России и Генпрокуратуры России. 

В соответствии с действующим законода-
тельством каких-либо ограничений на количе-
ство подаваемых заявлений о реабилитации не 
предусмотрено. Кроме того, такое заявление 
может быть подано не только самим репрес-
сированным, но и его родственником, а также 
общественной организацией либо любым дру-
гим лицом в пользу репрессированного. Мое 
исследование, исследования других ученых, 
архивистов, историков могут служить основа-
нием для пересмотра дела.

— Известно, где похоронен ваш 
предок?

— В местных архивах нашел предполо-
жительное место расстрела — Свердловский 
исправительно-трудовой дом, и захоронения 
— в братских могилах у действующего СИЗО 
г. Екатеринбурга. Рядом с ним располагается 
старинное городское Ивановское кладбище. 
В этом году в день памяти жертв политических 
репрессий здесь состоялась панихида. Я был 
там. Многие поддерживают меня в стремлении 
развенчать миф о Павлике Морозове, вос-
становить историческую правду. Павлик не 
был героем, но он не был и предателем, а мой 
прапрадед не был убийцей. Нельзя оправды-
вать «уничтожение» даже одного человека во 
имя идеологии и светлого будущего. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

КТО НЕ УБИЛ

ТАЙНЫ XX ВЕКА

ПАВЛИКА 
МОРОЗОВА?

«Коллективный 
советник»

Правозащита руководствуется принци-
пом: «для человека сделано недостаточно, 
если не сделано все возможное». Но изначаль-
но задачей СПЧ было не помогать конкретному 
гражданину, а давать советы власти, точнее 
самому президенту. Совет выполнял свою 
функцию «коллективного советника». 

«Мы можем только рекомендовать и со-
ветовать», — говорили не раз члены СПЧ. Но 
на самом деле это дорогого стоит. Для того 
чтобы глава государства имел представление 
о настроениях и проблемах общества, члены 
СПЧ мониторят больницы и тюрьмы, делают 
запросы и готовят инициативы. Так было и так, 
думается, будет, пока существует Совет. 

Некоторые старожилы правозащитного 
движения считают, что отчет деятельности Со-
вета нужно вести с 1993 года, когда появилась 
Комиссия по правам человека при Президенте 
РФ (при Борисе Ельцине ее возглавляли пра-
возащитник Сергей Ковалев, а затем юрист 
Владимир Карташкин). Но непосредственно 
Совет был образован 6 ноября 2004 года. С 
тех пор его возглавляли Элла Памфилова, 
Михаил Федотов и Валерий Фадеев. 

Рассматривать их деятельность и работу 
СПЧ в целом в отрыве от жизни страны нельзя. 
Менялись законы, то смягчались, то ужесточа-
лись. Невозможно себе представить сегодня 
то, что делал Совет при Элле Александровне 
(как пример, критиковал жесткие разгоны акций 
протеста, боролся против проникновения сило-
виков в институты гражданского общества и т.д.). 
При Михаиле Федотове председатель СПЧ стал 
советником главы государства. Это «повысило 
аппаратный вес Совета как сугубо консультатив-
ного органа, где все работают на общественных 
началах», заметил тогда Федотов. 

При Валерии Фадееве СПЧ впервые (до 
этого таких тем не было в повестке) загово-
рил о проблеме с мигрантами, о ситуации с 
правами участников СВО. 

Сотни поручений 
и тысячи проверок 

В СПЧ в разное время было от 40 до 50 
правозащитников. Каждый из них делал свое 
дело как мог, и оценить его работу, пожалуй, 
не представляется возможным. Но можно по-
смотреть, что сделал весь СПЧ. Итак, 20 лет 
работы — 20 встреч с президентом, каждая из 
которых инициировала поручения главы госу-
дарства. В среднем по итогам одной встречи 
таких поручений 15–20. То есть в общей слож-
ности почти 400 поручений, каждое из кото-
рых решило какую-то важную проблему — от 
образования и медицины до судопроизвод-
ства и пенитенциарной системы. В качестве 
примера, в январе 2023 года под номером 12 

было (после выступления автора этих строк) 
вот такое поручение: «МВД России совместно 
с Генеральной прокуратурой Российской Фе-
дерации, Следственным комитетом Россий-
ской Федерации и ФСИН России принять меры 
по недопущению применения специальных 
средств ограничения подвижности «Ажур» 
в отношении женщин, несовершеннолетних, а 
также лиц, подозреваемых и обвиняемых в со-
вершении ненасильственных преступлений». 
С тех пор «кандалы» на них не надевают. 

Напомним некоторые достижения СПЧ. 
В 2008 году по инициативе Совета соз-

дана не имеющая аналогов в мире система 
общественных наблюдательных комиссий. 

В 2009 году опять же по инициативе Со-
вета введен новый институт Уполномоченного 
по правам ребенка и создан канал ОТР. 

В 2015 году введена госпремия за выдаю-
щиеся достижения в области правозащиты и 
благотворительности.

В 2017 году открыт мемориал «Стена 
скорби» в память о жертвах политических 
репрессий на проспекте Сахарова. 

В 2020 году в пандемию СПЧ первым ор-
ганизовал горячую линию, бесплатные кон-
сультации получили тысячи граждан.

В 2021 году по инициативе СПЧ были реа-
лизованы адресные меры поддержки НКО. 

В 2023 году появился закон о 
пробации. 

СПЧ участвовал в разработке правил вну-
треннего распорядка исправительных учреж-
дений, законов о гуманизации наказания, 
системы помощи бездомным и т.д. Члены СПЧ 
совершили тысячи (!) проверок ИВС, колоний, 
тюрем. И здесь главная роль принадлежит 
подвижнику Андрею Бабушкину. 

Три легенды

За время существования Совета было 
несколько ротаций, в том числе связанных с 
печальными, но естественными причинами — 
смертью правозащитников. Пожалуй, самой 
тяжелой потерей для СПЧ был уход из жизни 
Людмилы Алексеевой, Елизаветы Глинки, Ан-
дрея Бабушкина. Они были стопроцентными 

правозащитниками и во многом благодаря 
им люди вообще смогли понять, что такое 
настоящая правозащита. Приведу некоторые 
их цитаты.

Андрей Бабушкин (в интервью): «Утром 
правозащитник защищает человека, кото-
рого избил полицейский; днем защищает 
полицейского, которого оклеветал человек; 
вечером — и этого человека, и полицейско-
го, которые воевали друг с другом, потому 
что, оказывается, у них на детской площадке 
во дворе хотят построить какой-то непонят-
ный коммерческий объект; а потом он еще 
и спасает горе-коммерсанта от «наездов» 
Следственного комитета, потому что стройка 
эта была затеяна не просто так, а с целью 
восполнить сумму, которую «заныкал» дру-
жественный СК чиновник путем незаконного 
возбуждения дела».

Елизавета Глинка (доктор Лиза): «Сла-
ва богу, если человек наелся, если даже и в 
шестой раз подошел за той кашей, которую 
мы раздаем на вокзале бездомным. Если я 
вижу, что он доволен, то я счастлива. Если я 
перевязала кому-то рану, в которой уже черви 
завелись, и человек перестал страдать, то я 
удовлетворена. Если я могу дать ту мелочь, 
в которой человек нуждается именно в этот 
момент, то я довольна».

Людмила Алексеева: «Мне сто раз гово-
рили: «У тебя хорошая репутация, ты умеешь 
убеждать, баллотируйся в депутаты». Я не 
хочу ни в чиновники, ни в депутаты. Я хочу 
развивать сильное гражданское общество, 
потому что это главное, что нам нужно сейчас. 
«Да, наша власть так устроена, что прямой 
пользы от правозащитного движения она не 
понимает. Польза для них та, которую вы на-
звали: это улучшает их имидж». Ну и хрен с 
ним, пускай улучшает. Что же касается нас, 
правозащитников, то если речь идет не о про-
паганде идеи прав человека, а о реальной их 
защите, мы не можем действовать иначе как 
взаимодействуя с властью». 

Ева МЕРКАЧЕВА, 
член СПЧ с 2018 года. 
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Арсений Кулуканов. 

Акт 
о расстреле 
Кулуканова.

Павлик 
Морозов: 
не герой 
и не 
предатель.
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На первом месте по популярности 
— рядовка, которая устойчива к низ-
ким температурам. Сейчас ее до-
вольно много в окрестностях Ступи-
на. Вблизи Электростали собирают 
дымки, синюшки и поздние вешен-
ки, которые, несмотря на замороз-
ки, сохранили свои качества. Кроме 
того, продолжается сезон опят. За Каширой грибники продолжают со-

бирать осенние опята, а на смену им уже 
начинают расти зимние опята, которые под-
ходят для маринования, сушки и жарки. В 
Воскресенском районе можно встретить 
маслята.

«Зимний опенок (Flammulina velutipes) 
растет поздней осенью и в начале зимы, а 
также продолжает свой рост и развитие во 
время зимних оттепелей, — рассказал «МК» 
миколог Андрей Панюшенко. — Самое уро-
жайное время приходится на конец октября 
и ноябрь, пока не установится минус и не 
ляжет постоянный снег. Но и зимой, зная, 
где растет этот гриб, можно из интереса 
«накопать» свежих грибов».

Светлана РЕПИНА.

Накануне Дня народного единства 
в историческом центре Серпухова, 
на улице Советской, вновь откры-
лась «Галерея под открытым небом». 
Об этом сообщил глава Серпухов-
ского городского округа Сергей Ни-
китенко. Любители живописи смогут 
увидеть там 13 репродукций с кар-
тин известных русских художников: 
братьев Маковских, Ивана Шишкина 
и Яна Викторса, — они вернулись по-
сле проведения масштабной рестав-
рации.

Идея разместить на стенах жилых 
домов города репродукции всемирно из-
вестных произведений отечественных ма-
стеров живописи, которые представлены в 
Серпуховском историко-художественном 
музее, принадлежит сотрудникам картинной 
галереи и администрации округа. Проект 
осуществили в 2020 году, когда во время 
пандемии все музеи были закрыты. Вот 
тогда сотрудники Серпуховской «Третьяков-
ки», как иногда называют местный музей, 
и решили, что если люди не могут прийти 
в гости к искусству, то оно должно само 
идти в народ.

Проект представляет собой уникальную 
коллекцию из 33 репродукций шедевров 
русской живописи. Все копии выполнены 
в натуральную величину и украшают фасады 
домов вдоль улицы Советской.

Несмотря на использование защитного 
слоя, нынешнее аномально жаркое лето при-
вело к разрушению пленки и потемнению 
красок. Поэтому администрация города 
взяла на себя хлопоты по восстановлению 
поврежденных репродукций. Сегодня эти 
работы завершены и «Галерея под откры-
тым небом» вновь радует жителей города и 
многочисленных туристов.

Каждая картина снабжена информа-
ционной табличкой на нескольких языках 
и QR-кодом, это позволяет получить под-
робную информацию о представленных 
произведениях.

За очень короткий срок «Галерея под 
открытым небом» стала одним из главных 
туристических объектов Серпухова; даже те 
туристы, кто по каким-то причинам не успел 
или не смог познакомиться с богатой кол-
лекцией картин в Серпуховском историко-
художественном музее, могут составить 
представление о том, какие шедевры там 
представлены. Не говоря уже о том, что жи-
телям города, спешащим по своим делам, 
всегда приятно пройти рядом с такой красо-
той и хоть на мгновение оторваться от суеты 
будничных дел, погрузившись в созерцание 
прекрасных полотен живописи.

Елена БЕРЕЗИНА.

Чтобы весной не получить массу не-
приятных сюрпризов, нужно пра-
вильно законсервировать свой дом. 

Многие уже сделали это до перво-
го снега. Но еще не поздно за-

няться этим в предстоящие 
выходные в связи с ожида-

емой на днях оттепелью. 
«МК» узнал у экспертов, 
как это сделать пра-
вильно.

Опытные дачники сове-
туют начать консервацию с 
земельного участка. Сначала 
нужно убрать старую траву, 
опавшую листву и плоды, за-

тем перекопать и удобрить 
грядки. Не забудьте прорезать 

и обрезать ягодные кусты — из-
бавьте их от сухих, поломанных, 

больных и слабых веток.
Плодовые деревья зимой могут 

пострадать от сильных морозов, грызунов и 
других вредителей, поэтому они нуждаются 
в особой подготовке.

Опытные садоводы советуют обрабо-
тать нижнюю часть ствола дезинфектантом 
и побелить, тогда никакой сильный мороз 
деревьям не страшен. А целлофановой плен-
кой, металлической сеткой или простыми 
пластиковыми бутылками можно защитить 
деревья от вредителей.

В то же время не советуют согревать 
деревья еловыми ветками, так как зимой они 
могут послужить для грызунов домиком.

Цветы к зиме нужно подготовить задолго 
до наступления холодов. Луковичные тепло-
любивые растения желательно выкопать из 
земли после окончания цветения и просу-
шить — клубни гладиолусов хранят в тепле, 
а георгинов — в холодном месте.

Консервацию дома начинают с кров-
ли — крыша зимой должна быть целой и не 
протекать, так как серьезный ущерб может 

нанести вода при замерзании, а талый снег, 
возможно, затопит вещи внутри дачи. Также 
проверьте, сможет ли крыша выдержать мас-
су снега и не забиты ли водосливы.

При консервации дачи на зиму обяза-
тельно осмотрите чердак — закройте все 
окна и замаскируйте разбитые, ибо влага, 
попадающая внутрь дома, может способ-
ствовать образованию грибка на потолке 
и стенах.

Опытные дачники советуют заклеить 
старые оконные рамы скотчем на тканевой 
основе — это защитит дачу зимой от высту-
живания, появления конденсата и грибка.

Перед консервацией дачи к зиме сде-
лайте в доме генеральную уборку. Приправы, 
муку и крупы лучше хранить в закрытых сте-
клянных или жестяных банках, куда грызуны 
не проникнут. А заготовки на зиму увезите 
с собой, чтобы не искушать потенциальных 
воров.

Посуду и постельное белье упакуйте в 
чемоданы или полиэтиленовые пакеты, чтобы 
защитить от грызунов; а вот портативную 
технику и другие ценные вещи лучше увезти 
с собой, на случай если в дом проникнут 
грабители.

Светлана РЕПИНА.

Участок, на котором строится дом, на-
ходится рядом с защитной зоной объектов 
культурного наследия: церкви Троицы 1765 
года и братской могилы советских воинов, 
погибших в 1941 году. По закону в зоне объ-
ектов культурного наследия запрещено ка-
питальное строительство.

В администрации Одинцовского город-
ского округа посчитали, что имеются осно-
вания для признания такой постройки само-
вольной, после чего застройщику направили 
обращение о приостановке строительных 
работ, а также принято решение о направ-
лении в Одинцовский городской суд иска о 
сносе объекта.

Противостояние сельчан, кстати, длится 
уже не первый год. Еще в 2016 году земли 
вокруг захоронения каким-то образом оказа-
лись поставленными на кадастровый учет и 
даже получили статус ИЖС; с тех пор попытки 
построиться тут предпринимались не раз.

«В августе этого года я приобрел этот 
участок и начал строительство одноэтажного 

дома, веду заливку бетоном фундамента 
и подпорной стены, чтобы укрепить холм, 
— объясняет нынешний владелец участка. 
— Разрешения на строительство на землях 
ИЖС сейчас не требуется. Буча вокруг строи-
тельства поднялась в тот момент, когда эти 
земли были выделены тем людям, которые 
участвовали в реставрации храма. Дальше 
участки продавались, покупались, проблем не 
возникало. Здесь стояли сосны с оголенными 
корнями; чтобы они не упали, мы их вырубили, 
но не собираемся склон оголять, мы тут вы-
саживаем туи. Наладить контакт со старостой 
села у меня не получилось. Я не понимаю, 
чего от меня хотят. Я официально приобрел 
участок ИЖС, имею право построить тут дом, 
не вижу никаких проблем».

Слова владельца спорного участка рас-
ходятся с мнением сельчан. Но кто же тогда 
выделял и оформлял участки под ИЖС на 
территории объектов культурного наследия? 
Жители Троицкого ждут решения.

Светлана РЕПИНА.

На днях Мособлдума приняла закон 
о дополнительных мерах социаль-
ной поддержки для семей погибших 
участников СВО. Он касается детей, 
которые учатся в школе. Им теперь 
ежегодно будут выплачивать по 10 
тысяч рублей. 

По словам председателя подмосков-
ной Думы Игоря Брынцалова, в ближайшее 
время правительство Московской области 
разработает порядок предоставления этой 
льготы, так что первые деньги семьи получат 
уже в этом году.

Московская область в целом разрабо-
тала и приняла немало законов о широких 
мерах социальной поддержки участников 
СВО. В частности, они освобождены от упла-
ты транспортного налога, имеют право на 

бесплатный проезд в общественном транс-
порте. После возвращения к мирной жизни 
бывшие военные имеют целый ряд префе-
ренций при устройстве на работу. 

Что же касается мер поддержки се-
мей участников СВО, то областные меры 
даже были включены в общефедеральный 
стандарт, так как их посчитали наиболее 
эффективными. Сюда относятся приоритет 
для детей участников СВО при зачислении в 
детские сады, секции, кружки, на продленку 
в школе, выплата компенсации по плате 
ЖКУ, освобождение от платы за детский 
сад, льготы на путевки в лагеря, бесплат-
ное питание для учеников 1–5-х классов и 
колледжей. 

«Наш долг поддержать участников СВО 
и их близких, а также семьи погибших ге-
роев, помочь им вырастить детей. Об этом 
неоднократно говорил президент страны. 
С самого начала спецоперации в Подмо-
сковье выстроена комплексная система 
мер поддержки. И перечень этих мер про-
должает расширяться», — отметил Игорь 
Брынцалов.

Елена БЕРЕЗИНА.

Жители дома 22 на улице Веллинга в 
подмосковном Подольске умоляют о 
помощи: их дом после пожара уже че-
тыре месяца стоит без крыши. Люди 
пережили пожар, потоп, но впереди 
их ждут еще более суровые испыта-
ния. Не за горами зима, и если срочно 
не принять меры, то вся система ото-
пления и водоснабжения дома может 
замерзнуть, это неминуемо приведет 
к затоплению квартир на всех этажах 
дома. 

11 июля 2024 года стало для жителей 
дома 22, расположенного на улице Веллинга 
в Подольске, открытым порталом в ад. Тогда 
стояла 30-градусная жара, и у многих в квар-
тирах работали кондиционеры, возможно, 
произошло короткое замыкание, и это стало 
причиной пожара, но точно не известно, след-
ствие все еще идет. 

Огонь стремительно распространялся 
на верхних этажах и охватил всю крышу — 
жуткие фото полыхающего дома обошли мно-
гие СМИ. По словам сотрудников пожарно-
спасательной части, принимавших участие в 
тушении пожара на улице Веллинга, это был 
один из самых сложных случаев в их городе. 
Огонь охватил почти 1000 квадратных метров, 
полностью выгорели квартиры в мансарде и 
на верхнем, девятом, этаже. Спасатели ту-
шили огонь и устраняли последствия горения 
почти 10 часов подряд, а потом еще до утра 
проливали все здание. К счастью, тогда обо-
шлось без пострадавших — всех жителей 
удалось спасти.

На следующий день после пожара на 
место происшествия приехали представи-
тели администрации Подольского городского 
округа и заверили жильцов, что дом начнут 
восстанавливать сразу же, как только закончат 
свою работу спасатели и следователи. Но 
время шло, а работы все не начинались. Люди 
были вынуждены дежурить в полуразрушен-
ных, выгоревших квартирах, чтобы защитить 

их от мародеров. Обещанная чиновниками 
охрана также не появилась.

«Почти сразу же после пожара погода 
резко поменялась, и начались дожди. Вместо 
крыши у нас — тент, его срывает любой порыв 
ветра. Мало того, что все квартиры были за-
литы водой во время пожара, так потом еще 
и дожди стали заливать. По стенам пошла 
плесень. Мебель, вещи — все на выброс», — 
жалуются люди.

Наконец в августе Фонд капитального 
ремонта Московской области приступил к 
работе. Рабочие начали с расчистки верх-
них этажей от мусора, а всего строителям 
предстояло выполнить большой фронт работ: 
полностью восстановить крышу, отремонти-
ровать и укрепить конструктивные элементы 
фасада, провести ремонт внутренних инже-
нерных систем. В частности, в доме должны 
были заменить системы газоснабжения и 
установить датчики контроля загазованности в 
квартирах, чтобы обеспечить дополнительную 
безопасность жильцов.

Вот тогда многострадальный дом опять 
попал в объективы камер. Чиновники всех 
уровней и рангов — от местного до областного 
— заверяли журналистов, что восстановят по-
дольскую многоэтажку в кратчайшие сроки.

«Наша первоочередная задача — обе-
спечить жителям Подольска безопасные 
и комфортные условия для проживания. 
Восстановление дома на улице Веллинга 
будет выполнено в установленные сроки 
с соблюдением всех строительных норм и 
стандартов качества. Мы уделяем особое 
внимание безопасности и надежности выпол-
няемых работ», — говорил министр жилищно-
коммунального хозяйства Московской об-
ласти Антон Велиховский.

В унисон с ним продолжил свою партию 
глава Подольского городского округа Григорий 
Артамонов. Он также утверждал, что ремонт 
дома обязательно закончат до наступления хо-
лодов. А восстановлением кровли подрядчик 
займется в первую очередь. Об этом он даже 
написал в своем личном telegram-канале. Но 
оказалось, что все громкие обещания чинов-
ников не стоят и ломаного гроша. 

На календаре уже ноябрь, температу-
ра на улице ниже нуля, а дом по-прежнему 
стоит без крыши. За 4 месяца, прошедших 
с момента пожара, на верхних этажах отсут-
ствует тепловой контур здания, работы по 
утеплению всего дома тоже не проведены, 
временная система отопления имеет недо-
статочную циркуляцию, не начаты работы 
по закольцовке горячего водоснабжения. 
Это, по словам жильцов дома, которые кон-
сультировались со специалистами, может 
привести к аварии в зимнее время.

«При наступлении морозов системы 
горячего водоснабжения, центрального ото-
пления и холодного водоснабжения будут 
заморожены. Трубы разорвет, и весь дом 
с верхних этажей до нижних затопит. По-
могите нам, у нас это единственное жилье!» 
— умоляют люди.

Так в чем же дело, почему ремонт, на-
чатый еще в августе, до сих пор не закон-
чен? Жильцы дома считают, что проблема в 
подрядчике, которого подмосковный Фонд 
капитального ремонта назначил на этот 
объект, — у компании постоянно меняются 
строительные бригады.

«Рабочие жалуются, что им не платят 
зарплату. Получается, приезжает бригада, 
работает 4–5 дней, потом уезжает из-за 
неоплаты, и несколько недель у нас стоит 
тишина, никого нет, потом все начинается по 
новой. Каждый раз представитель подряд-
чика обещает, что решил проблему с оплатой 
и «уже завтра» работы возобновятся. Но с 
июля практически ничего не изменилось», 
— жалуются погорельцы.

«Скоро зима, а домом никто всерьез не 
занимается. Администрация Подольска не 
прикладывает никаких усилий, чтобы сдви-
нуть дело с мертвой точки, только отписки 
на наши жалобы строчит. Вот, пожалуйста: 
разместили очередной пост в соцсетях, а они 
нам пишут в комментариях: «Добрый день! 
Уточним информацию по обозначенному 
вами вопросу и дадим обратную связь. С 
уважением, Администрация г.о. Подольск». 
Да нам не нужны ни ваше уважение, ни об-
ратная связь. Нам крыша нужна! Неужели 
за столько месяцев они все еще изучают 
вопрос? Им самим-то не стыдно писать такую 
чепуху? А приходишь на прием, там проис-
ходит самый настоящий футбол: чиновники 
переводят стрелки на генподрядчика, тот 
кивает на субподрядчика и так далее», — 
говорит Дмитрий, один из жильцов дома. 

Его сосед, Сергей Турищев, ветеран 
Вооруженных сил, рассказывает, что 1 ноя-
бря тоже ездил в местную администрацию 
на встречу с заместителем главы по ЖКХ, 
где сообщил чиновникам о бедственном 
положении своего дома. Но реакции — ноль. 
У пожилого человека уже опускаются руки 
от такого равнодушия.

«Горько и больно в 70 лет потерять веру 
в свою страну... Я их спрашиваю, вы гото-
вы предоставить нам другое жилье? Ведь 
если сейчас срочно не будут приняты меры 
и не восстановят тепловой контур дома, 
то произойдет катастрофа. Где вы тогда 
разместите всех жильцов, нас более сотни 
человек? Но я понял, что наши проблемы 
никому не нужны. Все, кто жил на верхних 
этажах, лишились квартир и имущества, но 
им до сих пор никто не сказал, кому предъ-
являть иски», — говорит ветеран. 

После пожара жильцы дома 22 думали, 
что самое страшное в их жизни уже произо-
шло. Но оказалось, что жадность и равно-
душие людей, которые по долгу службы 
должны были помогать им в беде, страшнее 
огненной стихии. Может быть, правоохра-
нительным органам пора уже обратить 
пристальное внимание на эту странную 
ситуацию? 

Елена БЕРЕЗИНА.

К зиме все готово: 
в подольской 
многоэтажке после 
пожара над головой 
жильцов натянули 
брезентовый тент

ЧЕТЫРЕ 
МЕСЯЦА 
БЕЗ КРЫШИ

SOS!

ДЕТЯМ ПОГИБШИХ ГЕРОЕВ
Семьям участников 

СВО добавили меры 
соцподдержки

ОСЕНЬ УШЛА, А СИНЮШКИ ОСТАЛИСЬ
Названы грибы, 
которые можно 
собирать в Подмосковье 
в ноябре

В Серпухове вернули на городские дома всемирно 
известные русские картины

НЕНАВИСТНИК БАЙКЕРОВ 
РАССТАВИЛ НА НИХ 

КАПКАНЫ В ЛЕСУ
Охотиться за... питбайками начал в под-

московном лесу неизвестный мотонена-
вистник. Злоумышленник расставляет 
ловушки, чтобы двухколесные транспорт-
ные средства наткнулись на препятствие 
и перевернулись.

Как стало известно «МК», вредитель 
натягивает в лесу деревни Новое Солнеч-
ногорского городского округа веревки 
на уровне пояса и шеи. От этих веревок 
уже есть пострадавшие, включая детей. 
Местные жители считают, что неадек-
ватный индивид испытывает нездоровое 
чувство зависти к людям, у которых есть 
мотоциклы и питбайки. Возможно, ему 
самому приходится довольствоваться 
велосипедом.

Примечательно, что подобное явление 
несколько лет назад отмечалось в Один-
цове. Там неизвестные натягивали лески 
и цепи. Потом, когда личности вредителей 
были установлены, выяснилось, что их 
раздражало, что байкеры портят про-
гулочные дорожки в лесу.

Если вычислить злоумышленника сразу 
не удастся, придется устраивать на него 
облаву. Действия вредителя подпадают 
под статью «Хулиганство».

ОРЕХ ПЛОХО СЫГРАЛ 
РОЛЬ НАУШНИКА ДЛЯ 

МАЛЕНЬКОГО ПАЦИЕНТА

Целый орех из уха маленького пациента 
пришлось извлекать врачам МОНИКИ. 
Инородное тело запихнул мальчику в ухо 
его старший брат, который вообразил, 
что органический предмет в игре сможет 
сымитировать наушник.

Как стало известно «МК», сначала дети 
боялись признаться взрослым в случив-
шемся и пытались достать орех самостоя-
тельно. Из этого ничего не получилось 
— пришлось все рассказать родителям. 
Те не стали медлить и повезли младшего 
в больницу, потому что у него начался 
отек ушной раковины и «прострелы» во 
внутреннем ухе.

«Для извлечения инородного тела пона-
добилась госпитализация мальчика. Мы 
погрузили ребенка в медикаментозный 
сон и достали орех без разрезов и хирур-
гического вмешательства», — рассказал 
руководитель отделения оториноларин-
гологии Виктор Егоров.

Мальчик был выписан домой на сле-
дующий день. Меж тем специалисты от-
мечают, что орехи и бобовые очень опасны 
при попадании в лор-органы. При сопри-
косновении с влажной средой они быстро 
разбухают и увеличиваются в размерах. 
Из-за этого их трудно извлечь. Чем доль-
ше такой предмет находится в ухе, тем 
больше проблем создает: может начаться 
воспалительная реакция.

ШКОЛЬНИЦА, 
СОБИРАВШАЯ ДЕНЬГИ 

НА ПОДАРОК МАМЕ, 
СТАЛА ЖЕРТВОЙ 

НАСИЛЬНИКА
Рецидивиста, напавшего на шести-

классницу в одном из городов на вос-
токе Подмосковья, задержали стражи 
порядка. Он хитрым образом заманил 
ребенка в лес и надругался.

Как стало известно «МК», 25 октября 12-
летняя девочка ушла пораньше с кружка, 
чтобы заработать деньги на подарок ко 
дню рождения мамы. Школьница встала 
около магазина и стала предлагать про-
хожим купить у нее самодельные укра-
шения. Неожиданно к ребенку подъехал 
43-летний мужчина на велосипеде и поо-
бещал нужную сумму на подарок. Якобы 
для перевода средств он спросил номер 
телефона девочки и велел идти домой. 
Когда школьница уже была в пути, мужчи-
на позвонил и напросился в попутчики. По 
дороге он завел жертву в лес и, угрожая 
ножом-бабочкой, надругался. Девочка 
пыталась убежать, но негодяй догнал ее и 
отнял телефон. Уже после случившегося 
девочка встретила в лесу женщину с со-
бакой и попросила довести ее до дома. 

Мама школьницы несколько раз зво-
нила дочери на сотовый, но мужчина 
велел жертве отвечать определенным 
образом. 

От дачи показаний педофил отказал-
ся. Задержанный, безработный местный 
житель, ранее был неоднократно судим 
за кражу и грабеж, а также дважды — за 
убийство. В июне 2023 года он был по-
милован и вышел на свободу. 

ЗАРАЗНУЮ БОЛЕЗНЬ 
В ДЕРЕВНЮ МОГЛИ 
ЗАНЕСТИ ГОЛУБИ

Опасную болезнь обнаружили в подмо-
сковной деревне Кунилово Талдомского 
городского округа ветеринары. На одном 
из подворий домашняя птица начала гиб-
нуть от орнитоза — заразного заболева-
ния, которое передается от пернатых к 
человеку.

Как стало известно «МК», с 1 ноября 
в деревне объявлен карантин. Сколько 
он продлится, пока неизвестно — спе-
циалистам для начала нужно обследовать 
все птичники, а их около десяти, выявить 
новые очаги болезни, если таковые най-
дутся, и ликвидировать больное поголо-
вье. На время карантина в это поселение 
нельзя завозить новую живую птицу или 
продавать имеющуюся. Яйцами торговать 
тоже, разумеется, нельзя.

Местные жители предполагают, что 
больные куры, которых отправили на убой, 
заразились от голубей, наведывавшихся 
к ним в кормушки. Хозяева этого птичьего 
двора теперь под наблюдением медиков 
— при первых признаках лихорадки им 
придется согласиться на госпитализацию. 
Дело в том, что орнитоз очень коварный 
недуг. Температуру и общее недомогание 
можно принять за признаки ОРВИ, но когда 
температура спадает, интоксикация ор-
ганизма продолжается. У больного пора-
жаются легкие, ЦНС, печень и селезенка. 
Зачастую с человеком навсегда остается 
хроническая сердечная недостаточность. 
Кроме того, орнитоз очень опасен для 
беременных: он провоцирует выкидыши 
даже на поздних сроках.

МОСКОВИЯ

НОУ-ХАУ ИЗ ПАНДЕМИЙНЫХ ВРЕМЕН
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Зимний опенок.

НА БРАТСКИХ МОГИЛАХ НЕ СТАВЯТ ДОМОВ
Жители села Троицкое под Одинцовом пытаются 

отстоять защитную зону культурного наследия 
от жилой застройки

Садоводам объяснили, как правильно подготовить 
дачу к зиме

WIKIPEDIA.ORG

ИЗБУШКА В КОНСЕРВНОЙ БАНКЕ
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Особняк в непосредственной близости от братской могилы советских воинов 
возводится в селе Троицкое Одинцовского городского округа. Это возмутило 
сельчан. «На братских могилах не ставят домов», — считают они.
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Церковь Троицы 
Живоначальной 

в селе Троицком.



Кинорежиссер Лариса Садилова, 
чьи картины «Огород», «Однажды 
в Трубчевске», «С любовью, Лиля», 
«Требуется няня» были показаны 
на Каннском и Роттердамском 
кинофестивалях, на ММКФ и 
многих других отечественных 
киносмотрах, снимает новый 
фильм «Дочь капитана». Он о 
семье подводника, который 
пропал, но восьмилетняя 
дочь продолжает его 
ждать. Уже заканчивается 
монтаж, и мы поговорили 
с Ларисой Садиловой о 
том, что это за картина, 
отсылающая в не самые 
популярные у современных 
кинематографистов 1970-е. 

— Как возникла история, уходящая в 
советское детство?

— Она всегда была со мной. Я считаю, 
что советское детство, особенно мое, которое 
пришлось на 1970-е, — лучшее время в СССР. 
Людей, которые его ругают, невозможно пере-
убедить. Происходит это потому, что детство 
конца 80-х, когда началась перестройка, — это 
же ужас. И это тоже СССР. 

Мне все время хотелось рассказать о 70-х. 
Возможно, толчком послужили разговоры с 
отборщиками Каннского кинофестиваля, на 
котором я побывала с фильмом «Однажды в 
Трубчевске» в 2019 году. «Мы ничего не знаем 
про ваши 70-е. Как было бы интересно по-
смотреть, что же тогда происходило» — так 
они говорили. Я это запомнила и удивилась 
совпадению: я же тоже об этом думала. Что-то 
записывалось, хранилось, перечитывалось, но 
дальше детских зарисовок ничего не продви-
галось. Когда объявили, что на детское кино 
будут давать стопроцентное финансирование, 
я подумала: какое счастье, что не надо по-
бираться, искать дополнительные средства, 
пришло время делать картину. 

— Чем так прекрасны 70-е?
— Для меня это время мажорных песен 

и счастливых людей. Мое детство прошло 
в пионерских лагерях Брянской области и 
в Крыму, куда меня повезли после того, как 
врачи сказали моей маме: «Ваша девочка не 
будет ходить. Везите ее на море». Мы поехали 
туда без копейки. Моя бабушка устроилась 
работать в пансионат. И потом каждый год и 
она, и мама приезжали туда, работали, а я по 
три месяца там отдыхала. 

— Много фильмов снято у нас про 90-е. 
Недавно вспомнили и про 80-е. А 70-е 
действительно подзабыты.

— События в нашем фильме происходят 
в 1972-м. Это год 50-летия СССР. Мы начали 
изучать материалы и события того времени, 
о которых будут говорить по радио, и выяс-
нилось, что за 1972 год ничего нет. А ведь 
тогда было много достижений — победы на 
Олимпиаде в Мюнхене, где наши спортсмены 
выиграли у канадцев и американцев, запуск 
межпланетной станции «Венера-8», приезд в 
Москву президента США Никсона. В 1972-м 
случился пожар в одном из отсеков атомной 
подводной лодки К-19. Мы выбрали этот год 
еще и потому, что мне было восемь лет и как 
раз тогда я была в пионерском лагере. 

— Так это история основана на реаль-
ных событиях?

— Не совсем. В жизни так не было, но вре-
мя мы постарались точно зафиксировать. Это 
история про семью подводника. Он пропал, 
а восьмилетняя дочь продолжает его ждать. 
Когда смотришь фильм, то вообще непонятно, 
есть ли у девочки папа, или она все выдумала 
про него. Сценарий мы писали с моим сыном 
Владимиром Сидоровым и снимали картину 
вдвоем, как два режиссера. У нас были две 
камеры и два оператора-постановщика — 
Анатолий Петрига и его сын Сергей Петрига. 
Они работали в одном ключе, помогали друг 
другу, как и мы с Володей. Если бы мы с ним не 
разделили обязанности, я бы не выдержала. 
Это самая сложная из моих десяти картин. 

— Почему? Время такое или постано-
вочные задачи серьезнее?

— У нас мизерный бюджет и маленькое 
количество смен, так что нет возможности 

что-то переснять. Плюс большое количество 
детей, и если один что-то не так сделал, то 
надо переснимать. А они же малюсенькие, по 
8–9 лет, и нельзя их бесконечно гонять по лесу, 
пока не добьешься нужного результата. 

— Сейчас один за другим выходят 
игровые и документальные фильмы про 
взрослых девочек, сводящих счеты со 
своими отцами, которые уходили из се-
мьи, пили, били...

— Когда я была маленькая, у нас было 
очень много безотцовщин.

— Вы снимали, как всегда, на 
родине?

— Половину фильма мы снимали в пио-
нерском лагере в городе Сельцо Брянской об-
ласти, построенном в 1953 году. Он сохранился 

в своем первоначальном виде. Единственное, 
что там стали ярче корпуса, так что придется 
гасить их цвет. Мы сделали в одном из них 
ремонт, установили пионерские щиты, флаги, 
урны, какие были в 1970-е. Вторую половину 
фильма снимали на Черном море. 

— Кто же ваша юная героиня? Как вы 
ее нашли?

— Так как мы поехали в Брянскую область, 
то было принято решение снимать только мест-
ных ребят. Мама одной девочки, работавшая 
с нами на картине «Однажды в Трубчевске», 
увидела по телевизору объявление о пробах 
в Брянске и позвонила. Мы как раз поехали в 
Трубчевск, чтобы кое-что доснять для нашей 
документальной картины. Там и сделали пробы 
ее девочки. И, если честно, забыли про нее, и 
не потому, что она нам не понравилась. Просто 
детей было много. Нам нужно было выбрать 
20 юных актеров, и это не массовка, а дети, у 
которых роли, костюмы, текст. В какой-то мо-
мент мы поняли, что главной героини у нас нет. 
И тут продюсер Рустам Ахадов вспомнил про 
Леру Сергиенкову из Трубчевска. Мы нашли ее 
пробы, и все поняли, что да, это она. Мы сняли 
пробу сцены в лесу и утвердили ее. Получает-
ся, что Трубчевск нас не отпускает.

— А кто сыграл родителей?
— Маму — Валентина Ельшанская из 

Якутии. Ее мы нашли через агентство. Она 
снималась в сериале «Реальные пацаны». Роль 
бабушки сыграла прекрасная Олеся Желез-
няк. Другие актеры — из брянских театров. 

Дмитрий Ненахов сыграл папу, Алексей Дег-
тярев — вожатого, Ольга Иванова — воспи-
тательницу, Вячеслав Шевченко — директо-
ра пионерского лагеря, Ирина Никифорова 
— врача. Марина Зубанова, снимавшаяся 

в «С любовью, Лиля», сыграла тетю Нюсю 
— хозяйку дома, в котором поселились 
бабушка и внучка. Юрия Кутафина из Кур-
ска вы знаете по «Огороду». Теперь он 
сыграл дедушку, приехавшего с внуком 
на Черное море из Ташкента. Мы даже 
передали кинематографический привет 
моему учителю Сергею Аполлинариеви-
чу Герасимову.

— Каким образом?
— Папа одной девочки, отдыхающей 

на море, сыграл Юру Алябьева — героя 
фильма «Журналист» (в этой роли все за-

помнили Юрия Васильева). Мы продлили ему 
жизнь. А говорит он словами самого Гераси-
мова, которые позаимствованы из его книги. 
Наш Алябьев разговаривает по телефону с 
Реутовым, которого у Сергея Аполлинариевича 
сыграл Сергей Никоненко. На экране он не 
появляется, но мы его повысили в должности. 
Реутов у нас стал главным редактором. Но все 
это, наверное, поймут только посвященные. 

— Дети, с которыми вы 
работали, совсем из дру-

гой жизни, и им пред-
стояло погрузиться 

в 1970-е. Как вы с 
ними работали?

— Мы им по-
казали фильм «До-
бро пожаловать, 
или Посторонним 
вход воспрещен» 
Элема Климова, 

хотя он снят в 1964 
году, а не 70-е. Когда 

мы делали пробы на 
«Мосфильме», то раз-

говаривали с ребятами 
о том времени. Обязательно 

сделаем фильм о фильме, потому 
что это очень интересный материал. Все дети 
прочитали сценарий, и мы им задавали вопро-
сы, например: «Кто такие пионеры?». 

— И они знали?
— Они отвечали, что это дети, которые 

живут в лагерях. Мы их тоже поселили в пио-
нерском лагере, где никто из них раньше не 
бывал. Они жили, конечно, по нашему рас-
писанию, но завтрак, обед, ужин и тихий час 
были в обязательном порядке. А вечером наши 
ребята успевали и на дискотеку. 

Логистика и организация были сложными. 
Съемки закончились, и мы сейчас не пони-
маем, как все это провернули, потому что у 
нас было очень мало съемочных дней из-за 
отсутствия денег. К кому бы мы ни обраща-
лись, как только потенциальные инвесторы 
узнавали, что фильм про СССР, энтузиазм у 
них пропадал. 

— Казалось, что у нас многие носталь-
гируют по тем временам, хотя не мень-
ше тех, кого пугает насаждение культа 
СССР. 

— Для меня СССР — в некотором смысле 
идеальная организация всего, что было в ки-
нематографе и в жизни. Тогда любили детей, 
ими занимались не только в школах и домах 
культуры, но и во дворе. Все зависит от того, 
кто в какое время жил. Я уверена, что детство 
тех, кто пишет об ужасах СССР, пришлось на 
90-е, но они это время ассоциируют с Совет-
ским Союзом. Мне хочется им сказать: «Нет, 
дорогие товарищи! Вы уже не жили в этой 
стране. Вы даже не понимаете, что это такое». 
Наша картина делается с любовью к СССР, а 
сегодня ее насаждают грубо и топорно. В кино 
давно пора вводить систему, которая тогда су-
ществовала. В советские времена съемочный 
период длился три месяца, а сейчас потогон-
ная система. С каждым годом все сжимается. 
При этом все ждут хорошего кино, а откуда 
ему быть при такой системе. Допустим, нам 
нужно снять еще один кадр, но уже стемнело. 
А на следующий день у нас другая локация, и 
мы не можем ничего доснять. Нет на это вре-
мени. И так каждый день. Все очень жестко по 
отношению к кинематографистам. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

СЪЕМОЧНАЯ ПЛОЩАДКА

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
7 ноября 2024 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Мастерок» для от-
дирания старых обоев. 4. Балбес без работы 
и образования. 10. И муж для жены, и Луна 
для Земли. 11. Традиционный еврейский 
мужской головной убор. 13. Исчезающий 
в полдень двойник под ногами. 14. Рулоны 
для косметического ремонта квартиры. 15. 
Празднество по случаю смены жилья. 16. 
Розовые «лепестки», поданные с роллами. 18. 
Утонченный «дырокол» фехтовальщика. 20. 
Фирма, ликвидированная из-за долгов. 22. 
Презирающий трусость спасатель-герой. 23. 
Бедолага, верящий в злой рок. 24. Задорная 
пляска панов и пани. 27. Песцовое «боа», при-
шитое к пальто. 30. Коренной житель Еревана. 
32. Каждый стажер доктора Андрея Быкова в 
популярном телесериале. 34. Специальная 
доска с номерками для учета явки на работу 
и ухода с работы рабочих и служащих. 35. 
Делец, снимающий угол в бизнес-центре. 
36. Возмущение команды на корабле. 38. 
Лишенная косточек тушка рыбы. 39. Свинцо-
вый «камешек» на леске удочки. 40. Выпуск в 
свет очередного бестселлера. 41. «Рулевой» 
на колокольне. 42. Раскачивающаяся «гиря» 
гипнотизера.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Дефиле» толпы с фа-
келами. 2. Гиблое место в лесной чащобе. 3. 
Медно-цинковый сплав, отливающий золо-
том. 5. Биржевой посредник при заключении 
сделок. 6. Липовая «подкорка» для плетения 
лаптей. 7. Медик, катающий носилки с пациен-
тами. 8. Ветерок, гуляющий от двери до окна. 
9. «Офис» связи, захваченный большевиками. 
10. Высокое самомнение «князя», вылезшего 
из «грязи». 12. Миниатюрный «клон» персика. 
17. Оптический телескоп, использующий в 
качестве светособирающего элемента зер-
кало. 19. Размах колебания, наибольшее от-
клонение колеблющегося тела от положения 
равновесия. 20. Тонкая веревка для перевязки 
свертка. 21. Кличка брата Данилы Багрова в 
фильме. 25. Низкая причина закрытия теле-
передачи. 26. Венгерская овчарка с длинными 
«дредами». 27. Церковный обряд после загса. 
28. Единица заводской продукции. 29. Взаи-
мовыгодное сожительство организмов. 31. 
Юный царевич, подрастающий в прайде. 33. 
Контроль за исполнением предписания. 34. 
Мафия, орудующая в китайском квартале. 37. 
Рабочее кресло царя-батюшки. 38. Обманный 
прием футболиста.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 6 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Трещина. 4. Скипетр. 10. Пластик. 11. Обелиск. 13. Дурь. 14. Кран. 
15. Стратегия. 16. Гарант. 18. Наглец. 20. Владыка. 22. Парусник. 23. Астроном. 24. То-
реадор. 27. Выкройка. 30. Лопасть. 32. Крокет. 34. Пассив. 35. Узурпация. 36. Приз. 38. 
Сноб. 39. Конница. 40. Кульбит. 41. Тачанка. 42. Цыганка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Трудяга. 2. Щель. 3. Насест. 5. Кальян. 6. Пуск. 7. Розница. 8. Аквапарк. 
9. Горемыка. 10. Природа. 12. Крыльцо. 17. Нарушение. 19. Антоновка. 20. Винодел. 21. 
Артикль. 25. Оптовик. 26. Репортаж. 27. Выставка. 28. Курсант. 29. Эксперт. 31. Свобода. 
33. Турник. 34. Пяльцы. 37. Зола. 38. Сила.

В этом году в рейтинг вошли 124 компа-
нии. Их прозрачность оценивалась по четырем 
блокам — экология, общество, корпоративное 
управление и используемые стандарты.

Ренкинг представили в рамках ежегодной 
конференции ESG-day «Эксперт РА». Участни-
ки мероприятия обсудили актуальные вопро-
сы ESG-повестки, новшества национального 
законодательства и регулирования в области 
устойчивого развития. В рамках конференции 
рассмотрели тренды и сложившиеся практики 
в подготовке нефинансовой отчетности, ох-
ватывающей одновременно экономические, 
экологические и социальные аспекты деятель-
ности компаний.

«Мосинжпроект» также принял участие в 
экологической акции «Сохрани лес», в рамках 

которой в национальном парке «Угра» Калуж-
ской области высадили восемь тысяч сажен-
цев дуба на площади два гектара. Акция стала 
завершающим мероприятием конференции 
ESG-day. 

Инжиниринговый холдинг включен в Пе-
речень системообразующих организаций 
российской экономики в сфере строитель-
ства и ЖКХ. За годы работы специалисты 
«Мосинжпроекта» внесли вклад в создание 
свыше шести тысяч километров автодорог, 
более 100 дорожных сооружений. С участием 
компании с 2011 года в Москве введено свыше 
170 километров линий и 79 станций метро, по-
строено и реконструировано 12 электродепо. 
Кроме того, создан ряд знаковых объектов 
гражданского строительства.
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Инжиниринговый холдинг «Мосинжпроект» получил диплом в номинации «За ли-
дерство в ESG-прозрачности» в категории «Инфраструктурное строительство» 
ежегодного ренкинга, составляемого рейтинговым агентством «Эксперт РА». 
Компания оценивает, насколько хорошо организации справляются с вопросами 
социального развития и взаимодействия с заинтересованными сторонами, как 
решают вопросы, связанные с воздействием на окружающую среду.

«МОСИНЖПРОЕКТ» ПОЛУЧИЛ ДИПЛОМ 
ЗА ЛИДЕРСТВО В ESG-ПРОЗРАЧНОСТИ

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

В Туле завершился Первый открытый 
российский фестиваль «Кино и Музы-
ка», вдохновителем которого стала 
кинорежиссер Алла Сурикова. Гран-
при жюри под руководством компо-
зитора Алексея Шелыгина присудило 
фильму «Год рождения» Михаила Ме-
стецкого, музыку к которому написал 
композитор Кирилл Белоруссов. 

Главный герой картины Филипп создает 
в квартире музей в честь легендарной в Ме-
таллогорске панк-группы «Яичный свет». В 
ней играл когда-то его отец, а лидером был 
Сопля (это Юра Борисов). Филипп мечтает 
провести в родном городе авангардный фе-
стиваль «Месиво», чтобы о нем узнали во всем 
мире. Однако наполеоновским планам по-
мешает симпатичная барышня Марина, для 
которой превыше всего стильный диван, а не 
музыкальные амбиции избранника. У группы 
«Яичный свет» был хит «Але, Марина! Подыхаю 
без тебя!». Так что встреча с любительницей 
уюта не случайна. А фестиваль все-таки со-
стоится при поддержке ее отца-мясника, но 
будет называться «Русский студень». 

Михаил Местецкий причисляет свое кино 
к магическому реализму. Оно возвращает нас 
в недалекое прошлое — увы, опять в 1990-е, — 
где все по-настоящему. Магический реализм 
иногда погружает в настоящее и отсылает в 
будущее в духе советской научной фантасти-
ки, благодаря чему будет установлен контакт 
главного героя с эмбрионом. 

В фильме звучит музыка в исполнении 
группы «Шкловский», которую создал Михаил 
Местецкий. В нее входят вокалист и продюсер 
«Года рождения» Сергей Корнихин, баянист 
Алексей Смирнов и барабанщик Кирилл Бело-
руссов, он же композитор фильма. 

За режиссуру, как это ни удивительно, 
отметили Святослава Подгаевского, снявше-
го скромный во всех смыслах мюзикл «Под-
ростки. Первая любовь». Опять мифические 
90-е, но уже лишенные всякого героизма. 
Дочь рэкетира полюбит начинающего поэта. 
Авторы картины периодически забывают о 
том, что это мюзикл, но время от времени к 
нему возвращаются. 

Спецприз «За выдающуюся музыку» к 
фильму «Нюрнберг» Николая Лебедева по-
смертно вручили Эдуарду Артемьеву. «За 
выдающийся вклад в киномузыку» отмече-
ны юбиляр (недавно ему исполнилось 75) 
и худрук Российского государственного 

симфонического оркестра кинематографии 
Сергей Скрипка и актер Игорь Скляр. На це-
ремонии открытия фестиваля аналогичную 
награду вручили отсутствовавшему компози-
тору Владимиру Дашкевичу, которую получил 
за него его давний друг и соратник Юлий Ким. 
Максим Дунаевский лично получил награду. 

Он признался, что никогда не имел про-
блем с властью — тут ему похвастать нечем; 
а вот у режиссера анимационного «Летучего 
корабля» Гарри Бардина они были. Дунаевский 
вспомнил печальную историю, когда ставший 
классикой мультфильм подвергся нападкам 
со стороны советских чиновников, узревших 
в нем крамолу. 

Всем известна песенка Водяного, напи-
санная Максимом Дунаевским на стихи Юрия 
Энтина. В фильме Бардина ее спел Анатолий 
Папанов. В ней есть такие слова: «Эх, жизнь 

моя жестянка… Да ну ее в болото! Живу я как 
поганка, а мне летать, а мне летать, а мне 
летать охота!». Так вот высокопоставленный 
киночиновник счел ее за песенку диссидента 
и притормозил выход фильма на год. Видимо, 
человек он был проницательный, все понимал 
про то, в какой стране живет, и в болоте узрел 
намек на застойную жизнь брежневской поры. 
И тут он задал вопрос: «Уж не собрался ли Во-
дяной в Израиль?» 

Теперь проблемы возникли у авторов 
конкурсного игрового фильма с тем же на-
званием, снятого по мотивам мультфильма 
Бардина, но страшно далекого от него. Его 
премьеру переносили, что-то пересни-
мали по требованию чиновников (Энтин в 
свое время отказался переписывать текст 
песенки Водяного), ликвидировали как 
класс некоторых артистов. Так что теперь 

нескольких Бабок-Ёжек играет инкогнито 
из Петербурга. 

Максим Дунаевский вывел формулу успе-
ха для композитора: «Пока песню не запели 
пьяные, нельзя говорить об успехе». Только 
когда его «Пора-пора-порадуемся на своем 
веку» из «Трех мушкетеров» взяли на воору-
жение нетрезвые товарищи, она, по мнению 
автора, стала шлягером. 

За музыку в кино неожиданно и реши-
тельно взялся продюсер Александр Голутва. 
Чувствуется, что он соскучился по своему делу 
после нескольких лет тишины. Некогда дирек-

тор «Ленфильма», а позднее руководитель 
кинематографа страны, профессио-
нал в отличие от потока случайно 
пришедших в кино псевдопродюсе-

ров, наводнивших его бескультурьем, 
Голутва взял на себя функции эксперта 

и провел конференцию на тему музыки 
в кино. В ней участвовали композиторы и 

музыканты Алексей Шелыгин, Юрий Потеенко, 
Григорий Гладков, Михаил Местецкий. Голутва 
дал жесткую оценку музыкальному кино. 

«Я здесь появился благодаря тому, что 
Алла Ильинична Сурикова моя теща, — объ-
яснил он «МК» свой новый род деятельности. 
— Это направление мне всегда было инте-
ресно. Всякий раз, когда запускался новый 
фильм, я переживал, все ли хорошо сложит-
ся у режиссера с композитором. Никогда 
еще не смотрел столько фильмов, как в этом 
году. Итог моих наблюдений таков: огром-
ное внимание уделяется музыкантам, ком-
позиторам, классике, фольклорной музыке, 
джазу в нашем документальном кино. Много 
фильмов, которые по косточкам разбирают 
то, что происходит в нынешней музыкальной 
жизни. Анимационное кино пропитано музы-
кой, и это не требовало доказательств. Но в 
целом все увиденное стандартизировано. Все 
меньше звучит в кино оригинальной музыки. 
Все больше саунд-дизайна. По счастью, есть 
прекрасные композиторы в нашей стране, но 
далеко не всегда получается сцепка режиссу-
ры и других составляющих фильма с музыкой. 
Живая музыка вытесняется всеми, вплоть до 
искусственного интеллекта. Все большую роль 
играет заказчик, а это не режиссер. Режиссер 
и раньше не был заказчиком музыки, но был 
партнером, союзником, единомышленником с 
композитором. Вы знаете, кого я имею в виду, 
в том числе людей моей профессии». 

Светлана ХОХРЯКОВА.
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— Владимир Васильевич, давайте нач-
нем с интереснейшего матча «Динамо» и 
«Торпедо», прошедшего в День народного 
единства в Москве, — наверняка вы его смо-
трели или на арене, или по телевизору...

— Нет, не смотрел. Вы знаете, что цен-
тральный матч игрового дня не показывали по 
федеральным каналам? Это очень удивитель-
но! Транслировали игру «Куньлуня» со СКА и 
Минска с «Витязем», а «Динамо» с «Торпедо» не 
показали! Все каналы у себя дома перекрутил 
— нигде не нашел.

— Вы не первый, кто на это жалуется 
в этом сезоне. Легенда нашего хоккея, 
Виктор Шалимов, который был гостем «МК» 
в сентябре, также гово-
рил, что не может по-
смотреть по телевизору 
некоторые интересные 
матчи. Вы, получается, 
тоже недовольны теле-
визионными трансля-
циями хоккея?

— Конечно, не устра-
ивает. Приходишь домой, 
включаешь телевизор и 
не можешь посмотреть 
тот или иной интересный 
матч КХЛ. Считаю, лига 
поторопилась, отдав 
часть трансляций, при-
чем важнейших встреч, 
в Интернет.

— Да, удивительно, 
что «Динамо» с «Торпе-
до» не показали по те-
левидению. На самом 
деле матч был очень 
интересный. Могу это 
утверждать, потому что 
был на нем. Одна команда 
выходила вперед, а другая догоняла, потом 
наоборот. Было заброшено восемь шайб. 
Наверное, именно такой хоккей болель-
щики и специалисты ждут, чтобы играли 
все команды в КХЛ, не так ли?

— Да! Интересно же всем, когда игра так 
складывается. Именно когда такая плотная 
борьба идет и такой счет, когда ни одна команда 
не отпускает другую. Естественно, такая игра 
держит всех в напряжении до самых последних 
секунд. Вот поэтому и обидно, что такой матч не 
показывали по телевизору. Очень хотелось бы 
его посмотреть. Я и думал, что вечером приду 
домой и все увижу собственными глазами, но 
пролетел. Со мной на связи был друг из Минска 
— он смотрел этот матч в Белоруссии — там 
показывали. До Минска я не успевал доехать. 
(Смеется.)

— Вы в прошлом сезоне говорили, что 
смотреть современный хоккей стало ин-
тересно — новый чемпионат не изменил 
вашего мнения на этот счет, новые правила 
добавили интенсивности игре или, наобо-
рот, произошел некоторый откат назад?

— Новый сезон не поменял моего мнения. 
Современный хоккей вообще интересный, его 
просто смотреть, как зрителю очень увлека-
тельно. И не случайно сейчас много людей хо-
дит на матчи. Болельщиков ведь не обманешь. 
Поэтому какого-то возврата назад к скучности 
не произошло и в этом сезоне. Хоккей в КХЛ 
хороший. Я с удовольствием его смотрю.

● ● ●
— Наверное, с особым интересом вы 

наблюдаете за игрой безусловного лидера 
Запада и всего чемпионата «Локомотива». 
С приходом Александра Радулова этот 
коллектив стал еще мощнее. Как вы счи-
таете, удержит этот темп коллектив Игоря 
Никитина до конца сезона? 

— Я думаю, ярославцы выдержат тот темп, 
который они взяли со старта. Все игроки по-
взрослели в хоккейном плане. И не только по-
тому, что в «Локомотив» пришел такой опытный 
и мастеровитый игрок, как Александр Радулов. 
Вообще вся эта команда, что называется, за-
матерела, поэтому и показывает очень стабиль-
ный такой хоккей. Они играют очень надежно. 
Вроде по забитым они не идут на первом ме-
сте, хотя по пропущенным Ярославль в лиде-
рах чемпионата — меньше всех пропустил. У 
«железнодорожников» все сбалансировано 
настолько, что нет промахов ни в тактике, ни в 
физподготовке, ни в чем. В общем, четко виден 
результат работы тренера. Это нормально, что 
Игорь Никитин третий год руководит «Локо-
мотивом». Он команду подготовил именно к 
чемпионству в этом году.

— Вы согласитесь, что «Локомотив» 
явный и безоговорочный фаворит этого 
сезона?

— Я думаю — это верно. Возьмем главных 
соперников Ярославля в этом сезоне. «Ак Барс» 
— в перестройке. Московское «Динамо» никак с 
вратарями не может разобраться, хотя и играет 
сейчас, в октябре, тоже хорошо.... 

— Вас не смущает, что у бело-голубых 
играет по большому счету только первая 
пятерка во главе с Никитой Гусевым, а вот 
остальные звенья заметно проседают? 

— Конечно, есть такое. Вот у меня в «Дина-
мо» была такая ударная тройка: Кагарлицкий—
Шипачев—Яшкин (в сезоне 2020/2021 годов. — 
Прим. ред.). Так вот в первую игру в плей-офф 
со СКА мы разобрались легко, но во второй 
сломали челюсть Кагарлицкому и всё. Это зве-
но развалилось, а поддержать другие пятерки 
так и не смогли. Поэтому лучше иметь хотя 
бы два таких ударных звена. Еще с последних 

чемпионатов 
Советского Со-
юза и первых рос-
сийских, еще до КХЛ, считалось, 
что если у тебя есть в команде 
5–6 ярких бомбардиров, то ты 
выиграешь чемпионат. Сейчас 
немножко все поменялось, но 
тем не менее Ярославль все-
таки идет немножко впереди всех 
в плане уж очень уверенной, ста-
бильной и солидной игры. Никитин 
не позволяет своим подопечным никаких 
вольностей. 

— Какие еще из команд Западной кон-
ференции производят на вас хорошее впе-
чатление, играют ярко и интересно? 

— Хотел сначала еще продолжить про 
основных соперников «Локомотива». Так вот, 
ЦСКА, который трижды брал Кубок Гагарина 
в последние годы, тоже затеял перестройку. 
Армейцы отпустили своих ведущих игроков 
и находятся в поиске этого нового состава, 
который может вернуть клубу чемпионство. 
Основным соперником Ярославля в этом сезо-
не будет Санкт-Петербург. Хотя в этом году тоже 
начиная с четвертьфинала клубы будут играть 
крест-накрест, и в полуфинале они не попадут 
друг на друга. По составу СКА — команда номер 
один КХЛ. По количеству квалифицированных 
игроков, по уровню мастерства ей нет равных 
в лиге. Сейчас у них и с вратарями отлично 
обстоят дела. Плешков и Заврагин, эти два 
парня в полном порядке. В любой момент они 
могут подменить друг друга. В Питере сейчас 
такая хорошая конкуренция между ними идет 
и толкает их вперед.

— Благодаря активной медийной дея-
тельности своего рулевого Романа Ротен-
берга СКА постоянно находится в центре 
внимания хоккейной общественности. 
Как вы относитесь к подобному, порой 
чересчур экспрессивному, поведению 
41-летнего тренера, раньше ведь так на-
ставники себя не вели? 

— Во-первых, у него есть такая возмож-
ность. Он вице-президент Федерации хоккея 
России, еще и вице-президент КХЛ, так? А то, 
что он открыто высказался, что его не поздра-
вили с 200-м проведенным матчем у руля клуба, 
то правильно сделал. КХЛ сразу вспомнила и 
начала всех с юбилеями поздравлять. Меня 
вот с 600-й игрой на тренерском мостике ни-
кто не отметил, и с 700-й, и с 800-й. Хорошо, 
хоть с тысячной поздравили. Приехал Вадим 
Скоропупов, тогда возглавлявший департа-
мент охраны КХЛ и профсоюзы. Они с Андреем 
Коваленко мне фильм про меня подарили. Но 
потом опять — 1100, 1200, 1300, 1400 игр, так 
никто и ничего. А сейчас вы видите, у кого-то 
там круглая дата матчей, сразу поздравляют. 
Так что Роман Ротенберг двигает это дело в КХЛ 
и заставляет всех шевелиться. Это нормально, 
он молодец. Другие никто не может так.

— Мы не поговорили еще о «Спарта-
ке». Эта московская команда второй сезон 
находится наверху таблицы на Западе, 
что с красно-белыми происходит в этом 
чемпионате? 

— «Спартак» здорово играет, когда игроки 
находятся в хорошем физическом состоянии, 
когда они мотивированы, и тогда у них все 
получается. Как это сохранить на плей-офф? 
Это будет, наверное, самая главная задача 
для Алексея Жамнова, потому что играть его 
подопечные умеют. Состав у них неплохой, 
да, уступает, конечно, СКА и Ярославлю, но не 
существенно. Спартаковский задорный хоккей 
очень привлекателен для болельщиков. Если 

есть у них кураж, то они пош-
ли вперед. Могут кого хочешь 
обыграть, но, правда, могут и 
проиграть кому угодно.

— На мой взгляд, 
очень хорошо вписался в 

состав красно-белых Ан-
дрей Миронов, чего от уже 

ветерана-защитника многие не 
ожидали... 

— Почему? Андрей в принципе-то играть 
умеет. Его просто надо держать в руках, чтобы 
он особо не гонял куда попало. В последние 
сезоны в «Динамо» он ведь бегал впереди всех 
нападающих все время, при этом забывая про 
свои прямые обязанности — надежно дей-
ствовать в обороне. А так Миронов — очень 
хороший, квалифицированный защитник. 

— Как вам игра в этом сезоне «Север-
стали», команды, которую принято назвать 
«темной лошадкой»?

— Череповец — удивительная команда! 
У них всего три легионера, а остальные наши 
молодые ребята играют. Это говорит о том, что 
у нас игроки есть, просто их надо развивать, 
с ними надо работать. Андрей Козырев (на-
ставник «Северстали». — Прим. ред.) умеет 
это делать. Нашел к ним подход, они сража-
ются, они играют. Как видите, они держатся 
в первой пятерке и ниже не опускаются. Что 
еще радует, так это то, что забили они немало. 
«Торпедо» побольше, конечно, забило, но все 
равно держаться в пятерке — это чего-то стоит 
по любому.

— В целом на Западе уже более-менее 
понятно, как обстоят дела в турнирной та-
блице — за попадание в плей-офф еще 
поборется разве что «Витязь», а вот «Сочи» 
и «Куньлунь» уже вряд ли выберутся со дна 
таблицы? 

— Скорее всего, именно так и будет. «Сочи» 
и «Куньлунь» — они уже не конкуренты. За 
восьмую путевку «Витязь» будет бороться с 
Минском и «Торпедо». ЦСКА все-таки уйдет 
из опасной зоны, им просто руководство не 
позволит опуститься ниже. Удивляет Минск. 
Вроде бы легионеров столько, да и в клубе соз-
даны все необходимые условия. И Квартальнов 
работать умеет, а они все куда-то опять зава-
лились. Впрочем, у них вроде есть несколько 
игр в запасе.

● ● ●
— Главной неожиданностью старта 

чемпионата является крайне слабое вы-
ступление «Авангарда». Команда идет на 
10-м месте и все дальше от зоны плей-
офф. При этом руководство продолжает 

доверять Сергею Звягину — правильно ли 
они это делают, может быть, тренерская от-
ставка, как это было в плей-офф, встряхнет 
омскую команду?

— У «Авангарда» надо искать что-то внутри. 
Потому что народ в Омске квалифицированный, 
состав у них в принципе неплохой, явно не 
для того места, которое они занимают. Он по 
любому сильнее, чем у «Адмирала», который 
сейчас идет пятым на Востоке. Конечно, Омску 
очень сильно не хватает Владимира Ткачева, 
который, по моим данным, должен выйти на 
лед только после Нового года. Это серьезная 
для них потеря. Сколько раз я такие команды 
брал в таком состоянии. Надо смотреть, в каком 
физическом состоянии игроки «Авангарда». Не 
думаю, что Сергея Звягина команда плавит или 
что-то там еще. Дело в чем-то другом. Главно-
го тренера Омска я хорошо знаю — он такой 
коммуникабельный, нормальный абсолютно 
человек. Поэтому я не думаю, что неудачная 
игра с ним связана, там что-то, повторюсь, 
внутри самой команды.

— Во вторник Омск прервал серию 
неудач, взяв верх над «Амуром» — 2:1, в 

котором, как ранее и в «Барысе», про-
изошла тренерская отставка. Уход 
Андрея Мартемьянова напрашивал-
ся — у команды просто катастрофа 
в атаке, они установили рекорд по 

безголевой серии, не забивая в пяти 
матчах подряд. Что не получилось у 

этого тренера, не первый год работавшего 
в Хабаровске, в этом сезоне?

— Да, у «Амура» атака провалилась, хотя 
игроков на эту позицию они набрали таких се-
рьезных, казалось бы. Гальченюк, Броадхерст, 
Грачев, Талалуев. Не знаю, почему Андрей 
Мартемьянов с ними не нашел общего языка, 
почему так вдруг Хабаровск посыпался? Он 
сам, как мне показалось, как-то подломался. 
После ряда поражений так и не смог сам себя 
поднять. Надо было, как барон Мюнхгаузен, за 
волосы взять себя и вытащить. У него они еще 
есть. (Улыбается.) Не смог.

— Владимир Васильевич, не кажется 
ли вам, что в провале «Амура» могли быть 
виноваты околохоккейные причины? Ушел 
губернатор Михаил Дегтярев, ставший 
министром спорта, и новый руководи-
тель региона перестал уделять внимание 
команде? 

— Не думаю, что уход Дегтярева как-то с 
этим связан. Наоборот, на новом посту он «Аму-
ру» мог бы и помочь в некоторых вопросах. В 
Хабаровске и до того, как он стал губернатором, 
уже все было запущено, и эта машина нормаль-
но ехала в КХЛ. Не в этом дело. Конечно, если 
там зарплату не платят. Ну, там все нормально 
с этими моментами. По-моему, сейчас во всех 
командах лиги нормально с этим...

— Извините, что перебиваю, но не у 
всех нормально. Финансовые проблемы в 
этом сезоне уже возникли в Уфе и в Тольят-
ти. Как сильно влияет на игру этих команд 
подобные вещи, чего ждать болельщикам 
этих клубов дальше? 

— По крайней мере, эти клубы сражаются 
в чемпионате. Вот «Лада» после не слишком 
резвого начала только-только вошла в зону 
плей-офф. Нет худа без добра. Чем хуже, тем 
лучше. Ну, это, конечно, долго не будет продол-
жаться. Месяц-другой игроки потерпят, но если 
зарплату задержат на два и больше месяцев, 
то будет тяжело. У этих команд действительно 
есть такие проблемы?

— Есть...
— С «Ладой» такая ситуация мне понятна 

— там традиционно есть такие проблемы, но 
вот почему такое происходит в Уфе — мне не 
понятно.

— Зато все хорошо с финансированием 
у «Трактора». Челябинск, который в меж-
сезонье возглавил канадский специалист 
Бенуа Гру, уверенно лидирует на Востоке, 
этот факт вас не удивляет?

— У «Трактора» — очень хороший вратарь 
(Зак Фукале. — Прим. ред.) Голкипер реша-
ет там очень многое. То, кто будет играть в 
плей-офф, для Челябинска очень важно. С 
этим вратарем будет сложно любому их буду-
щему сопернику. Ну и, наверное, как всегда, 
когда приходит новый тренер, что-то немного 
новое появляется и в работе. Хотя я спрашивал 
знакомых ребят, которые играют в Челябинске, 
ничего супернового не появилось. «Трактор» 
и в прошлом сезоне «Динамо» вынес влегкую 
— 4:0. Поэтому нет. Они были готовы к этому 
шагу вперед, и в этом году они его сделали. А 
как там дальше будет? Посмотрим.

Павел САВЧИК.

Алена Апина появилась на вручении свет-
ской премии в ряду других артистов, од-
нако ее выход стал одним из самых за-
поминающихся. Дело в том, что Алена, 
которой в августе исполнилось 60 лет, 
прилично похудела. Как призналась она 
журналистам, в целом на 15 килограммов! 
Похудела Апина, конечно, не за один 
день. О том, как ей это удалось, певи-
ца рассказала «МК». Оказалось, что все 
это — стремление выглядеть хорошо на 
сцене.

«Я выгляжу всегда по-разному, но под-
готовка к выступлению не дает мне рассла-
биться. Это заставляет меня много трениро-
ваться, репетировать, петь, смотреть на себя в 
зеркало и получать удовольствие. Тренировки 
у меня каждый день. Это и хореография, и 
прогулки, и фитнес — в общем, все на свете», 
— рассказала Алена.

Также Апина подошла серьезно к тому, 
что она ест.

«В питании я исключила питание, — 
улыбается певица. — Я ем, но очень мало, 

и я уже привыкла к этому. Сейчас вешу 54 
килограмма. Это практически тот вес, с 
которым я работала в «Комбинации». Тог-
да я весила 52 килограмма. Так что оста-
лось еще парочку скинуть. В целом я по-
худела на 15 килограммов — были такие 
моменты грустные», — сообщила звезда. 
Как заверила Апина журналистов, ее поху-
дение произошло исключительно благодаря 
правильному питанию и спорту, а вот таблетки 
и уколы она даже не пробовала, хотя и не 
против таковых, если для пользы дела.

«Если помогает, то почему бы и нет. Прав-
да, я понятия не имею, как это все называется, 
я не дошла еще до этого. Мне хватило того, что 
мне в руки упало, но если бы это не помогло, 
наверное, пришлось бы тоже какие-нибудь 
уколы делать», — заключила звезда.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

СПОРТСОБЫТИЕ

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 7.11.2024.
1 USD — 98,2236; 1 EURO — 105,7086.

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 2...4°, 
днем 4…6°. Облачно с прояснениями. Ме-
стами небольшой дождь. Ветер западный, 
северо-западный, 6–11 м/c. Восход Солнца 
— 7.48, заход Солнца — 16.36, долгота дня — 
8.48. По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидаются небольшие 
возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
День Великой Октябрьской социалисти-
ческой революции 
День проведения военного парада на 
Красной площади в 1941 году
1904 г. — в Тулe cocтoялocь тopжecтвeннoe 
oткpытиe «пpиютa для oпьянeвшиx», пepвый 
вытpeзвитeль в Ρoccии
1924 г. — в демонстрации на Красной пло-
щади в Москве приняли участие 10 первых 

изготовленных в СССР грузовых автомобилей 
АМО-Ф-15
1929 г. — зaпущeнa Cызpaнcкaя ГЭC 
1934 г. — Новолипецкий металлургический 
комбинат дал первый чугун
1944 г. — в Токио казнен Рихард Зорге, совет-
ский разведчик, Герой Советского Союза
1949 г. — получена первая нефть на Нефтя-
ных Камнях, старейшей в мире морской не-
фтяной платформе
1989 г. — скончался князь Сергей Голицын, 
русский советский писатель, мемуарист, 
инженер-топограф, военный строитель

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Ричард Викторов (1929–1983) — киноре-
жиссер и сценарист («Москва — Кассиопея», 
«Через тернии к звездам»)
Борис Громов (1943) — военачальник и 
политик, Герой Советского Союза
Дмитрий Козак (1958) — заместитель руко-
водителя Администрации Президента РФ
Дмитрий Покрасс (1899–1978) — компо-
зитор, дирижер, пианист, народный артист 
СССР
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В декабре «Московский комсомолец» 
проводит традиционную предновогод-
нюю встречу подписчиков с лучшими 
журналистами нашей газеты.

В редакцию приглашаются те, для кого 
страницы издания «МК» связаны с яркими 
впечатлениями и историями. Ждем ваших 
писем с ответами на один или несколько 
наших вопросов:

– Расскажите, как и почему вы стали под-
писчиком «МК» и кто ваш любимый автор

– Напишите, если вы или кто-то из ваших 
близких стал героем публикаций, как это 
повлияло на вашу жизнь

– Поделитесь своим творчеством 
про журналистику и «МК» (стихи, рисунки, 
поделки) 

Также напоминаем, что нужно оформить 
подписку на газету «Московский комсомо-
лец» на первое полугодие или на весь 2025 

год. Самые активные подписчики будут при-
глашены в редакцию для общения с ведущи-
ми журналистами.

Отправить ваше письмо или копии 
архивных материалов можно на e-mail
podpiska@mk.ru, а также по почте на адрес 
редакции (125993, Москва, ул. 1905 года, 
д.7, стр.1) с пометкой на конверте «Хорошее 
настроение» от «МК» или передать через 
редакционные подписные пункты (их адреса 
ежедневно публикуются в газете). Обяза-
тельно укажите ваши данные для связи и 
вложите ксерокопию о подписке. Письма 
принимают до 12 декабря.

Общий срок проведения конкурса с 7 
ноября по 22 декабря 2024 г. Подробную 
информацию о конкурсе, о правилах его про-
ведения, сроках, месте и порядке получения 
выигрышей вы можете узнать по телефону 
8(495)665-40-80.

— Я не принцесса — корона спадает… Я 
не ангел — крылья в стирке… Я не стерва 
— я умнее…
—  Петрович, ты что, бухал вчера?
— О, точно! Петрович!

— Вы просто образец занудства!
— Ну, я бы вас поправил. Не образец, а 
эталон.

Когда мне говорили: «Учись, работай, 
вечеринки твои никуда не денутся», это 

была ложь. Вечеринки как раз куда-то де-
лись, а вот учеба и работа — нет.

— Чему больше всего удивились бы Пушкин, 
Толстой и Достоевский, если бы попали в 
наше время?
— Бестселлеру для хороших авторов «Пиши-
сокращай».

На дискотеке:
— Девушка, поехали ко мне!
— А зачем?
— Ну... кофе попьем, может, кино 
посмотрим...
— Не-е-е, мне тут один парень предложил 
любовью заняться, я лучше к нему поеду.

1

2

3

4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

В «МК» ПРОЙДЕТ ПРЕДНОВОГОДНЯЯ ВСТРЕЧА 
С ПОДПИСЧИКАМИ «ХОРОШЕЕ НАСТРОЕНИЕ»

РЕКЛАМА 16+

РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
В любом почтовом отделении Москвы, Подмосковья и в редакционных пунктах «МК» 

можно подписаться на наши издания на 1-е полугодие или весь 2025 год.

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)
               октября 2009

четверг

Ежедневная общественно-
политическая газета 
Распространяется 
в 83 субъектах РФ WWW.MK.RU MOSKOVSKĲ KOMSOMOLETS

   8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)               о
ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKĲ KOMSOMOLETS

    8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ№225 (25.177)

         
      о

ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKĲ KOMSOMOLETS
   

 8
Цена в розницу договорная

ПОДПИСКА

2025

ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА 
ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!

Оформи подписку на «МК» 
на 1-е полугодие 
или на весь 2025 год.
Шаг 1. Перейдите 
по QR-коду или же зайдите 
на сайт www.mk.ru/
podpiskaMK.
Шаг 2. Заполните все поля 
абонемента.
Шаг 3. Нажмите на кнопку «Оплатить online» 
и следуйте дальнейшим инструкциям 
для онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru 
осуществляет ООО «Агентство МК»: 105043 г. Москва, 
ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560. 
Тел. 8(495)665-40-80

          наименование издания в пунктах «МК»  на почте 
  индекс цена индекс цена

«Московский комсомолец» (6 мес., 5 раз в неделю) МК277 2200,00 руб. ПМ277 2643,00 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников МК277В 1900,00 руб. ПМ277 2357,52 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (6 мес., 5 раз в неделю)
«Московский комсомолец» (12 мес. 5 раз в неделю)  МК301 4400,00 руб.  ПН301 5285,34 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников  МК301В 3800,00 руб. ПН301 4682,65 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (12 мес. 5 раз в неделю)
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Подробности по телефону 8 (495) 665-40-80

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
7 ноября с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Чертановская», ул. Чертановская, д. 1в, к. 1, 
стр. 2, у м-на «Кораблик»
8 ноября с 8.30 до 19.00
р-н Обручевский, Ленинский пр-т, д. 105, 
у киноклуба «Эльдар»
9 ноября с 8.30 до 19.00
м. «Орехово», Шипиловский пр-д, д. 39, к. 1
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1, 
у м-на «Пятерочка»
11 ноября с 8.30 до 19.00
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 19

ЩЕДРАЯ ПЯТНИЦА С «МК»
8 ноября с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.
ВНИМАНИЕ! В этот день вы можете не только 
выгодно подписаться на «МК», но и получить при-
глашение в кино или один из наших фирменный 
призов. Подробности по телефону редакции 
8(495)665-40-80

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

Стало известно, как Апиной удалось похудеть 
на 15 килограммов

«ОСТАЛОСЬ ЕЩЕ ПАРОЧКУ СКИНУТЬ»

Заслуженный артист России 
Владимир Михайлов.
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Максим 
Шалунов забил 

гол в ворота 
«Динамо».

Хоккеисты 
«Локомотива» 
радуются 
очередной 
победе.

Регулярный чемпионат КХЛ 
проделал уже треть своего 
пути. В каждой из конферен-
ций определился явный ли-
дер — «Локомотив» на Запа-
де, «Трактор» — на Востоке. 
Есть группа команд, плотно 
идущих на верхних позици-
ях в турнирной таблице, есть 
и откровенные аутсайдеры — 
«Куньлунь» и «Сочи», «Барыс» 
и «Амур». Одной из главных 
неожиданностей стало слабое 
выступление одного из клубов-
олигархов — омского «Авангар-
да», идущего на 10-й позиции. 
Итоги этого осеннего отрезка 
специально для «МК» под-
вел заслуженный тренер 
России Владимир Крику-
нов.

набрал чемпионскии

ходВладимир Крикунов 
подвел итоги первой 

трети нового сезона КХЛ

«Локомотив»

д
вет

ожида

Игорь 
Никитин.
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